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● АНЕКДОТЫ ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ
Разговор на рынке:
- Смотри-ка, вон налоговый инспектор идет!
- А как его зовут?
- Его не зовут, он обычно сам приходит...

Б. М и н а к о в, Ростов-на-Дону
*  *  *

Двое “новых русских” возвращаются с банкета.
- Ну и вкус у тебя, Серега! Ты зачем своей соседке весь вечер руку

целовал? Она ж страшна, как крокодил.
- Да я салфетку уронил, а другую попросить поленился...

А. Б а р б и н о в, Москва

● «АРГУМЕНТЫ  И ФАКТЫ  -  НОВОСТИ»

● О ЧЕМ ГОВОРЯТ

«Кухонный кабинет» Зюганова
“ЕСЛИ Зюганов победит на выборах, то, возможно, в новое правительст-

во смогут войти  Александр Шабанов, Юрий Белов и Владимир Бондаренко,
- считает корреспондент газеты “Вашингтон пост” Ли Хокстейдер. - Они раз-
деляют многие взгляды Зюганова, особенно касающиеся угрозы Запада и не-
правильного хода реформ”. Преподаватель университета Шабанов - “номер
3” в российской компартии - является ее умеренным лицом, которое комму-
нисты показывают в эти дни всему миру. Белов, заседающий вместе с Шаба-
новым в президиуме партии, никогда не был на Западе и не стремится там
побывать. Зам. гл. редактора националистической газеты “Завтра” Бондарен-
ко, не являющийся членом партии, входит в “кухонный кабинет” Зюганова.
Сопровождая кандидата в президенты в предвыборных поездках, он шепчет
ему на ухо советы. По его словам, Россия должна следовать “китайской мо-
дели”, и если это означает  посадить за решетку несколько диссидентов - да
будет так.

«Прошу меня казнить»
БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ заявление поступило в Комиссию по вопросам по-

милования при Президенте России. Один из преступников, которому замени-
ли смертную казнь пожизненным заключением, потребовал восстановления
первоначального приговора. Комиссия, рассматривающая дела всех “смертни-
ков” даже без их заявлений, сейчас озадачена реакцией заключенных: некото-
рые преступники вместо лагерей предпочитают “вышку” .

Брижит Бардо занялась собаками
ГОД назад знаменитая французская актриса Брижит Бардо в письме к

президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе выразила возмущение по поводу
“собачьих боев”, распространенных в республике, и потребовала их запре-
та. Бои были запрещены. На днях грузинское общество защиты животных
предложило актрисе пост почетного президента своей организации. Бардо
не только согласилась, но и собирается оказать финансовую помощь гру-
зинским защитникам живности из средств своего фонда.

Кому в армии сытнее? 
ПО ДОКУМЕНТУ, попавшему в информационное агентство “Аргумен-

ты и факты - Новости”, российские солдаты и моряки потребляют в сутки
до 4440 килокалорий. Причем сытнее всех рацион у суворовцев и нахимов-
цев. Их паек - 4511 килокалорий. А вот на больничной койке не очень-то и
поправишься - норма 3994 ккал - самая низкая в армии. Калорийность пита-
ния моряков, летчиков и подводников (соответственно 4242, 4440, 4488
ккал) выше общевойсковой (4149 ккал). Правда, в этом году на питание
солдат госбюджетом выделен  61% от минимально необходимых продо-
вольственных ресурсов.

Рыжкова - в президенты...
В ТОМ, что пострадавшие в 1988 году от землетрясения в Спитаке не за-

бывают добро, убедился бывший глава советского правительства Николай
Рыжков, недавно побывавший в Армении. Жители Спитака и Ванадзора (Ки-
ровакана), огорченные тем, что Рыжков не баллотируется в президенты Рос-
сии, предложили ему выставить свою кандидатуру на предстоящих выборах
президента Армении. “Я не гражданин вашей республики, а то бы восполь-
зовался предложением”, - заметил Николай Иванович.

Пуля по контракту?
В ОТВЕТ на недавний указ Президента России о службе в “горячих точ-

ках” в некоторых воинских частях в Чечне командование заставляет воен-
нослужащих срочной службы подписывать контракты. Делают это солдаты
под большим нажимом. Если раньше боевики относились гуманно к плен-
ным солдатам срочной службы, то контрактников считают за наемников и
расстреливают их на месте.

Для желающих подписаться на информацию агентства 
“Аргументы и факты - Новости” тел. (095) 923-94-32, факс 923-85-26

Фото Бориса Кремера

НА АУДИЕНЦИИ у президента 16 мая побы-
вал Григорий Явлинский. Борис Николаевич
после встречи заявил, что Григорию Алексее-

вичу был предложен пост первого вице-премье-
ра.

Явлинский от вышеуказанного заявления от-
крестился, сказав, что аудиенция сводилась к пе-
редаче Борису Николаевичу программы коррек-
тировки курса реформ. 

Поспешив обрадовать демократическую об-
щественность добрыми вестями об альянсе с Яв-
линским, Ельцин не рассчитал, что допускает на
политическую кухню непозволительное количе-
ство зрителей. Явлинский, естественно, не смог
в открытую, на глазах у своих идейных сторон-
ников признать себя участником предвыборной

игры в “куплю-продажу”. Президента же в оче-
редной раз подвела “партийная прямота”. Так
что искушенный в политесе Григорий Алексее-
вич показал народу чистые непонимающие гла-
за, заявив журналистам, что кандидатуру свою с
выборов снимать не собирается. 

Между тем альянс Г. А. с Б. Н. стал бы для
Ельцина мощным козырем в предвыборной борь-
бе: по расчетам социологов, их объединение да-
ло бы президенту немало дополнительных голо-
сов из числа пассивных - то есть еще не сделав-
ших выбор избирателей. Сам Явлинский, по раз-
личным данным, сегодня собирает максимум
10%. 

Полина ПОЛЯНКО

Партийная прямота президента



● КОММЕНТАРИЙ

● РЕКЛАМА

● ПОЛИТСАЛАТ

● ПОЛИТИЧЕСКОЕ КАЗИНО
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С ЛОВАРЬ В. Даля так тракту-
ет слово “масса”: “вещество,
тело, материя; толща, сово-

купность вещества в известном
теле, вещественность его”. Сло-
варь русского языка более крас-
норечив: “Тестообразное, бес-
форменное вещество; густая или
полужидкая смесь чего-либо”.

Скорее всего, именно бес-
форменным веществом предста-
вляли и представляют себе со-
ветские и многие российские на-
чальники простой народ, когда
возникает необходимость с ним
общаться. При Л. Брежневе, на-
пример, это общение происходи-
ло, как правило, в Кремлевском
Дворце съездов. Кто стоял на его
сцене в минуты, когда зал запол-
нен людьми, знает, что после 5-
6-го ряда все лица массы комму-
нистов сливаются действительно
в нечто “тестообразное, бесфор-
менное”. А представьте себе, ка-
кими глазами смотрел М. Горба-
чев на съездах нардепов СССР
на крошечные фигурки А. Саха-
рова, Б. Ельцина, Г. Попова, Ю.
Афанасьева и других перестро-
ечных смутьянов? Это по ТВ они
занимали весь экран, а для отца
перестройки были лишь части-
цей тысячеголового чудовища -
Съезда. Теоретики говорят, что
существуют два аспекта взаимо-
отношений лидеров с “народной
массой” (НМ).

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
НАРОДНЫХ МАСС 

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ЦЕЛЯХ

БОЛЬШУЮ нужду в НМ на-
ши политики испытывают в тре-
вожный период своей жизни -
перед выборами. Здесь НМ - на-
расхват! Секретари, председате-
ли и президенты до сих пор не
гнушаются посетить свиноматок
на ферме, понюхать запах наво-
за. Походить в белом халате сре-
ди начищенных коров или хрю-
шек, непременно - в обществе
доярок и механизаторов. Не бе-
да, что жена будет воротить от
тебя нос неделю.

Особую же ценность пред-
ставляют народные массы круп-
ных заводов и фабрик. Здесь у
нас богатейший исторический
опыт. Еще Владимир Ильич пи-
тал слабость к посещению заво-
дов. Сталин все больше действо-
вал через эмиссаров. Стеснялся,
видимо, что рабочие не узнают
его - настолько его лицо и стать
не совпадали с плакатами. Пос-
ле большого перерыва заводами
и их обитателями всерьез заня-
лись Б. Ельцин и в последнее
время Г. Зюганов.

Видимо, не все политики до
конца осознают, что становятся
жертвами собственных предрас-
судков. При виде толпы людей в
спецовках, внимательно, с инте-
ресом, а часто даже с умилени-
ем наблюдающих за выступаю-
щим, у политика возникает лож-
ное чувство ощущения поддерж-
ки народных масс. А как же ина-
че - на встречах-то люди улыба-
ются, желают успеха, преподно-

сят хлеб-соль, дарят букеты цве-
тов. Но ведь это нормальная ре-
акция на приезд высокого гостя,
да и не привыкли у нас резать
правду-матку начальству. А вот
как эти народные массы прого-
лосуют, что они думают о поли-
тиках на самом деле?

РЕАКЦИЯ
НАРОДНЫХ МАСС

ПРЕДСТАВИМ себе, что по
городу ведут живого динозавра.
Его видели только на картинках,
и, вне всякого сомнения, посмо-
треть сбежится весь город. Тол-
па будет что-то кричать, махать
руками, но это не будет озна-
чать, что динозавра захотят пус-
тить в свой дом.

Вспомним залы, полные лю-
дей, собравшихся в ноябре-де-
кабре на встречи, например, с
А. Руцким, В. Анпиловым,
Е. Гайдаром и другими видны-

ми политиками, баллотировав-
шимися в Госдуму. Поддержали
ли их те, с кем они встреча-
лись? Вряд ли. Посмотрев на
заезжую диковинку, человек ос-
тается наедине со своими еже-
дневными проблемами и мысля-
ми, быстро забывая о цветах и
улыбках. Голосовать, как, кста-
ти, и умирать, каждый будет в
одиночку. Так что после расста-
вания все остаются при своем:
начальник забывает о “народ-
ной массе”, та, в свою очередь,
забывает о начальнике.

Согласно всевозможным со-
циологическим опросам, любовь
народных масс и соответственно
голоса избирателей зависят не
от теплоты и многочисленности
встреч, а от конкретных дейст-
вий. Выплатил зарплату бюд-
жетникам и пенсии пенсионе-
рам, подписал указ о формиро-
вании армии на контрактной ос-
нове к 2000 году - появилась на-
дежда на улучшение, на то, что
13-14-летние детишки через 4
года получат шанс избежать сол-
датчины. Снял с должностей не-
сколько жуликов - маловато, но
все равно приятно. Хорошо, ес-
ли бы наши правители почаще
действовали в отношении НМ в
таком же духе. 

Как бы то ни было, сейчас
роль народной массы резко воз-
росла. С ней заигрывают и хотят
понравиться перед свободными
выборами каждые 4 года - как
минимум, а то и чаще. Это ли не
достижение демократии?!

Так что игра продолжается.
Да и так ли уж плохо, что у нас
появилась возможность ругать
власть не только на кухне с
близким другом, а возвысить ее
на выборах или прогнать. Это и
называется - брак по расчету.

Андрей УГЛАНОВ

Массы бывают разные: сырковые с изюмом, пластические,
воздушные и многие-многие другие. Между тем в особом почете
выражение “народные массы”...

Игра 
с народными 

массами

2

ЭТО ВЫ про нацистов (пятое-десятое), которые
и вправду немало народу расстреляли и сожгли в
печах? Так у них, в Германии, что-то не слышно и о
том, чтобы кандидат от единого и нерушимого бло-
ка беспартийных и национал-социалистов присижи-
вал для себя кресло федерального канцлера, пятое-
десятое. - 5. Сами знаете за что.

НУ ПРОСТО “Поле чудес” какое-то в Стране
дураков (без кавычек)! Григорий Алексеевич, во-
первых, вам - 3 за неуважение к избирателям, а
во-вторых, пошлите своих имиджмейкеров -
!

ЕСЛИ УЖ кого избирателям и бояться, то в
первую очередь вас, Александр Иванович. Наверня-
ка ведь были если не “ворошиловским стрелком”,
то отличником боевой и политической подготовки.
Не вспугивайте дичь, то есть народ, раньше време-
ни. - 3.

ВИДИМО, именно поэтому Зюганову повезло с

любовью части избирателей. Ельцину повезло с
креслом. А вам от нас, г-н Брынцалов, - соответст-
венно сказанному - ноль без палочки.

ТАК ВОТ кто главный наш вредитель! Вы на-
шли его, Сергей Александрович! + 1.

ВООБЩЕ, обычай бросать предметы в водоемы
древний. А за умения связать свое личное счастье с
процветанием Сибири, богатствами которой Россия
прирастает, - + 1 очко.

ТАК может быть, и вместо президентского кресла
сойдет кандидатский мандат? Если так - то +2.

УМЕСТНА ли при таком раскладе борьба за
первенство, Егор Тимурович? С другой стороны,
хоть в этом вы всех опередите, если сможете. Наша
посильная помощь +2 (условно).

ЧТО ОН несет, мы и так каждый день слышим,
другое дело, что понять это действительно бывает
сложно. Зато своей откровенностью ваша супруга,
Владимир Вольфович, принесла вам +3 очка.

Фишки метали С. РЕПОВ и М. ВОЛДЫРИН

В. ЖИРИНОВСКИЙ на этой неделе был, как
всегда, красноречив, но его заткнула за пояс собст-
венная жена: “Прочтите его книгу - и вы поймете,
что он несет!”

Е. ГАЙДАР: “В случае прихода коммунистов к
власти члены “Демократического выбора России”
окажутся в тюрьме первыми. А члены “Нашего
дома - России” - не первыми”.

А. ТУЛЕЕВ: “Я вне партии, но партийный би-
лет у меня есть”.

Б. ЕЛЬЦИН: “Сегодня я бросил на счастье мо-
нетку в Енисей. Но не думайте, что на этом фи-
нансовая поддержка Сибири закончится”.

С. ФИЛАТОВ: “Третья сила - это бесовская
сила, которая нам вечно мешает”.

В. БРЫНЦАЛОВ: “Самый удачливый комму-
нист - Борис Николаевич; менее удачливый - это я;
ну а самый неудачливый коммунист - Зюганов и
иже с ним”.

А. ЛЕБЕДЬ: “По всей стране начался весенний
президентский гон. Сезон охоты на вас, избирате-
ли”.

Г.                              - по крайней мере, именно
так отрекомендовался этот умный и кудрявый кан-
дидат в президенты. В отпечатанной миллионным
тиражом бумажке, что попала к нам в почтовый
ящик, было предложено заполнить клеточки:
“Главный приз - нормальная жизнь для всех”.

Г. ЗЮГАНОВ: “У нас говорят, что коммунисты
когда-то кого-то там расстреливали, пятое-десятое.
Я вот был в Германии и не слышал, чтобы там го-
ворили, что кто-то кого-то расстреливал, пятое-де-
сятое”.

И снова - еженедельная раздача политических фишек политическим же субъектам, жизнеспо-
собность которых мы и оцениваем в рубрике “ЖПС”.

Сезон охоты на избирателя

● ПРЕНЕПРИЯТНОЕ сооб-
щение пришло из избирательно-
го штаба А. Лебедя. За месяц до
выборов команда отставного ге-
нерала лишилась пресс-секрета-
ря С. Юшкова. Поговаривают,
что он был источником утечки
конфиденциальной информации
о планах А. Лебедя. Это будто
бы и стало причиной “внутрисе-
мейного” скандала и изгнания С.
Ю., доставшегося генералу в на-
следство от бывшего подельника
- Ю. Скокова.

● В БЛИЖАЙШЕЕ время
ожидается активное включение
В. Черномырдина в предвыбор-
ную кампанию Б. Ельцина. Нача-
лом таких действий станет его
обращение к гражданам России.

● ДО ПОСЛЕДНЕГО вре-
мени поездки по стране Г. Зюга-
нова планировались первыми се-
кретарями обкомов КПРФ. Но
последняя - в Западное Приура-
лье - готовилась его службой
безопасности, численность кото-
рой, кстати, возросла с 8 до 40
человек. Маршрут следования
может неожиданно меняться.
Как сообщают наши источники,
по соображениям безопасности
Г. Зюганов перестал встречаться
с друзьями и принимать гостей.

По этой же причине он отказал-
ся от посещения бани. 

● В ЧЕЧНЕ 16 июня - пар-
ламентские выборы. Появилась
информация, что в них собирает-
ся принять участие и Руслан Ха-
сбулатов. Для этого якобы он на-
мерен предварительно объявить
о своей второй миротворческой
миссии. Но Доку Завгаев заявил
“АиФ”, что для Хасбулатова в
республике предусмотрена толь-
ко одна миссия - “дать показания
о своих злодеяниях против че-
ченского народа”. 

● РЕЗКОЕ неприятие вы-
звал у генералов Указ Бориса
Ельцина № 722 “О переходе к
комплектованию должностей ря-
дового и сержантского состава
Вооруженных Сил и других
войск Российской Федерации на
профессиональной основе”. Со-
гласно Указу с весны 2000 года
отменяется всеобщая воинская
повинность, почти 300 лет назад
введенная в России Петром I.

Это решение президента по
сути дела перечеркивает одну из
последних директив Павла Гра-
чева, где провозглашается курс
на сокращение числа военнослу-
жащих-контрактников уже в

этом году. 
В Главном организационно-

мобилизационном управлении
Генерального штаба считают, что
добровольцы не смогут в полной
мере заменить призывников в
ближайшие 10-15 лет.

Коснулась паника и более
низкого офицерского звена, кто
занимается призывом на службу.
Но здесь причина чисто меркан-
тильная. Под угрозой оказался
источник доходов. Боясь дедов-
щины и отправки в Чечню, не-
счастные родители дают  в сред-
нем от 3 до 5 тыс. долларов взя-
ток, чтобы “закосить” любимого
и часто единственного сына от
призыва. А в царской-то еще ар-
мии существовала практика офи-
циального откупа от службы. На
эти деньги нанимались желаю-
щие.

● КАК УТВЕРЖДАЮТ не-
которые источники, скоро в Мо-
скву прибудет один из лидеров
чеченских сепаратистов. Не ис-
ключена его встреча с премьер-
министром, а возможно - и с
президентом России.



● ЛИЧНОСТЬ
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● НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО, АМЕРИКАНСКИЕ ГАЗЕТЫ ПРИЗЫВАЮТ ЕЛЬЦИНА ПРОВЕСТИ ВЫБОРЫ

- Нугзар Ираклиевич, расскажите о
рейтинге самих социологических служб. У
многих из них данные никак не совпадают
с вашими.

- Я с интересом и уважением отношусь к
исследованиям коллег и обычно чужие ра-
боты не комментирую. Самый строгий судья
- это наша профессиональная совесть, в со-
ответствии с которой и нужно поступать.
Лучше придерживаться принципа: делай хо-
рошо, делай лучше других, а жизнь сама по-
кажет, кто прав, а кто - нет.

- Насколько рейтингам можно верить?
Как можно по опросу всего 2 тыс. человек
делать далеко идущие выводы?

- Если говорить об обычной жизни, до-
выборной, то рейтинг - это степень попу-
лярности того или иного политического
деятеля, степень общественной поддерж-
ки, доверия к нему. 

Что же касается выборки в 2 тысячи
человек, то у всех она разная. Выборка -
это своеобразная миниатюрная модель на-
селения страны. Если в стране 26% граж-
дан живут на селе, значит, и вы должны
опросить 26% сельских жителей. Наш ин-
ститут использует выборку в 6 тыс. рес-
пондентов, мы опрашиваем население всех
12 экономических районов страны, 62
субъектов Федерации из 250 городов и сел
разной величины.

- Почему внимание публики приковано
к рейтингам? Для себя-то самих мы уже
решили, за кого проголосуем.

- Любого человека интересует будущее.
И в шутку, и всерьез мы обычно советуем
избирателям: “Если вам нравятся наши про-
гнозы, приходите на выборы, и тогда они
подтвердятся.  В противном случае кто-то
другой решит за вас судьбу страны”.

Но социология и социальная психоло-
гия не сводятся к рейтингам. Нас интере-
суют общественная психология, влияние
социальных установок, общественного са-
мосознания. Если говорить упрощенно, то,
например, интересно: почему одни люди
становятся популярными, а другие - нет?
Или: чем определяется политическая ак-
тивность людей?

Я могу привести пример: по состоя-
нию на 10 мая 83% опрошенных заяви-
ли, что пойдут голосовать, но реально
настроены принять участие пока
только 70-72%. Примерно 49% избира-
телей уже определились и знают, за
кого они будут голосовать. Но среди
тех избирателей, кто точно решил
пойти 16 июня на выборы, этот пока-
затель выше - 63%. Практически речь
идет о голосах 37% неопределившихся.
Вот где возможный резерв для кандидатов.

- И сейчас все бьются за эти 37% изби-
рателей?

- Практически да. И за то, чтобы пере-
манить к себе часть уже принявших реше-
ние. Хотя это гораздо сложнее.

- Кому симпатизируете вы?
- Всем и никому. Социолог должен

быть вне симпатий, вне политики. 
- И все же, что можно сказать о раскла-

де сил?

- До недавнего времени лидировал 
Г. Зюганов. Но его начинает догонять 
Б. Ельцин. Как убеждают наши исследова-
ния 1991-1995 гг., прокоммунистический
электорат более организован и внутренне
мобилизован. Он проявляет свой полити-
ческий потенциал в полном объеме и сра-
зу же в начале предвыборной ситуации. По
сравнению с другими сторонники комму-
нистов быстрее и четче определяют свои
политические предпочтения и в большей
мере настроены на активное участие в вы-
борах. Сторонники же “нынешней власти”,
как и сторонники “демократов, критикую-
щих власть”, дольше самоопределяются,
их активность начинает усиливаться бли-
же к выборам.

Вот динамика избирателей, намерен-
ных проголосовать на выборах Президента
РФ 16 июня 1996 г. за ...

Это соотношение дано в целом от всех
российских избирателей - независимо от
того, пойдут они голосовать или нет.

Общественная поддержка остальных
кандидатов такова: намерены голосовать
за В. Жириновского - 6%, за А. Лебедя -
7%, за С. Федорова - 3%, за Г. Явлинско-
го - 9%. Остальные кандидаты пока не об-
ладают заметным политическим потенциа-
лом.

- У кого, вы думаете, есть резерв?
- Оба лидера имеют резерв. И мы это

видим. Происходит сближение позиций,
апелляция к сторонникам другого полити-
ческого лагеря. В шутку можно сказать,
что Ельцин будет становиться все больше
Зюгановым, а Зюганов - все больше Ельци-
ным. В конечном счете для общества это
неплохо. Нам нужны те кандидаты в прези-
денты, после прихода которых к власти в
России не начнутся очередные потрясения.

По состоянию мобилизованности и
степени готовности принять участие в вы-
борах у сторонников претендентов есть
отличия. С учетом массовых настроений
на 10 мая, можно предположить, что Г.
Зюганов может получить до 42% голосов
избирателей в первом туре, а Б. Ельцин -
до 27%. Впрочем, массовые настроения
заметно меняются. В начале мая это соот-
ношение было 45 на 25%. За счет стаби-
лизации числа сторонников рейтинг Г.
Зюганова снижается, за счет повышения
активности сторонников у Б. Ельцина -
повышается. Это - тенденция. Сравняют-

ся ли они, обгонит ли один другого - по-
кажет жизнь.

- Как вы прогнозируете исход второго
тура выборов?

- Скорее всего второй тур состоится.
Потому что на данный момент я не вижу
потенциала ни у одного, ни у другого ли-
дера предвыборной гонки выиграть пер-
вый тур. Если не будет коалиции.

- А что вы называете коалицией?
- Когда вы включаете в свое сообщест-

во политика-конкурента и берете на себя
часть его политических обязательств пе-
ред избирателями. В таком случае вы мо-
жете получить от него часть дополнитель-
ных голосов.

- Основной кандидат при этом должен
что-то пообещать избирателям примкнув-
шего конкурента? 

- Да, безусловно. И при этом он дол-
жен принять соответствующие кадровые
решения. Обе стороны, и Г. Зюганов и Б.
Ельцин, могут использовать механизм
“включения” конкурентов в свою коман-
ду. Именно на этом был основан институт
вице-президентства. Большая ошибка Б.
Ельцина в том, что он этот институт не
реанимировал. Таким образом он мог бы
увеличить базу своей социальной под-
держки.

- В своих исследованиях вы, наверное,
“прокручивали” такой сценарий: как будет
вести себя проельцинская часть населения,
которая сегодня еще “спит”, в случае побе-
ды Г. Зюганова?

- Я бы не хотел комментировать воз-
можные сценарии, потому что они будут
иметь политический оттенок.

- Именно поэтому власть и пресса так
мало используют результаты ваших иссле-
дований?

- На самом деле все ведущие западные

средства массовой информации
бывают у нас в гостях. Но мало
российских. Видимо, из-за внутрен-
ней самоцензуры.

- Существуют ли социологические
службы, скажем, в ФСБ?

- Надеюсь, что да. Чем больше будет
точных исследований общественного
мнения, тем легче будет жить обществу.
Потому, что цель исследований общест-
венного мнения - это оценка социальных
ожиданий народа, оценка ситуации для
принятия правильного решения. Если ис-
следования неточны, принимаются непра-
вильные решения. Если их вовсе нет, ре-
шения могут быть катастрофичными.

- Правда ли, что с помощью ложного
высокого рейтинга можно привлечь сто-
ронников на свою сторону и выиграть вы-
боры?

- В России этот психологический меха-
низм не работает. Вспомните очень высо-
кие рейтинги и фантастические прогнозы
победы “Выбора России” на выборах в де-
кабре 1993 г. Но мы уже пришли к друго-
му обществу! Все большее число людей
хочет знать, что происходит на самом де-
ле. И, наверное, никто не желает возврата
к 99,9%-ному результату голосования. Мы
все изменились. Поэтому общество доста-
точно требовательно относится к социоло-
гическим исследованиям. А свободные вы-
боры хороши тем, что они расставляют
все по местам.

- Вы 25 лет в социологии. Вы прогнози-
ровали распад СССР?

- Как честный исследователь, должен
сказать - нет. Я не видел массовых ориен-
таций на это. Проблема, на мой взгляд, за-
ключалась в региональных политических
элитах. Без распада Союза они не видели
себе достойного места в новой политиче-
ской системе.

- Некоторые политики предсказывают,
что Россию ждет судьба Советского Союза.
Вы наверняка “закидываете свои удочки”
во все регионы. Каковы ваши ощущения,
может ли такое произойти?

- Нет. Но по известной гипотезе про-
фессора С. Чахотина, работавшего в 20-е
годы, судьбу общества решают 10-12%
политически активных граждан. А все
остальные политически пассивны.
Именно это активное меньшинство выдви-
гает кандидатов, агитирует, предлагает ва-
рианты, убеждает. Именно это активное
меньшинство навязывает свою волю боль-
шинству. Иногда эта воля меньшинства
становится деструктивной, и именно в
этом основная причина распада Советско-
го Союза.

- В России эти 10-12% имеют какую ок-
раску?

- Разную.
- И последнее. Будет ли имя второго

Президента России - Геннадий?
- Нет. Судя по явной динамике массо-

вых настроений избирателей, его имя, ско-
рее всего, будет - Борис.

Фото Эдуарда Кудрявицкого

Нугзар Бетанели знает, 
кто победит на выборах

Не проходит и дня, чтобы мы не узнали об очередном рейтинге политических
деятелей. Некоторые из них явно высосаны из пальца. Наш корреспондент Андрей
УГЛАНОВ встретился с одним из самых удачливых социологов - директором Ин-
ститута социологии парламентаризма Нугзаром БЕТАНЕЛИ. Он довольно точно
предсказал результаты нескольких последних выборов. 
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“С ВОБОДНЫЕ выборы, кто
бы на них ни победил, куда
предпочтительнее, чем от-

сутствие выборов”, - пишет “Ва-
шингтон пост”, замечающая, что
приход “коммунистического пра-
вительства, безусловно, явит со-
бой угрозу и экономическим, и
политическим реформам в Рос-
сии”, но добавляющая, что “отказ
от демократического курса будет
еще хуже”. Газета пишет, что в
своем стремлении помочь рефор-
мам в России страны Запада смо-
трели на какие-то вещи сквозь
пальцы, взять хотя бы войну в
Чечне и “периодические шаги на-
зад в экономике”, но сейчас они
должны недвусмысленно дать по-
нять Ельцину, что “отмена или
срыв президентских выборов 16
июня будет трагической ошибкой
куда большего масштаба”.

Американские газеты отнюдь
не идеализируют Зюганова: мос-
ковский корреспондент “Нью-
Йорк таймс” Майкл Гордон напе-
чатал пространный очерк об эко-
номической платформе коммуни-

стов, несущей, по его замечанию,
печать их “марксистского образо-
вания”: они, например, верят, что
государственное стимулирование
промышленного и сельскохозяй-
ственного производства выведет
хозяйство страны из тупика, хотя
западные экономисты предупре-
ждают, что оно сведется к доти-
рованию нерентабельных пред-
приятий.

Не ожидая от КПРФ ничего
хорошего, “Нью-Йорк таймс” тем
не менее призывает Ельцина про-
вести выборы в срок и смириться
с волей российского избирателя.
“Не должно быть больше никаких
разговоров о переносе или отме-
не выборов, - пишет газета. - Де-
мократические выборы не обяза-
тельно возносят просвещенных
лидеров или примиряют вражду-
ющие стороны. Но они - крае-
угольный камень демократиче-
ского общества, и решение изби-
рателей следует уважать. Как бы
ни была прискорбна победа ком-
мунистов для российских рефор-
маторов и их сторонников на За-

паде, это не одно и то же, что воо-
руженный захват власти”.

Соответственно, “Нью-Йорк
таймс” обрушивается и на генера-
ла Коржакова, размышлявшего
вслух о целесообразности перено-
са выборов, и на 13 банкиров и
предпринимателей, выступивших
26 апреля с открытым письмом, в
котором по сути они призвали к
отмене выборов и созданию коали-
ционного правительства. “Вопрос
не в том, откладывать выборы или
нет, - заявил потом один из авто-
ров письма - глава “ЛогоВАЗа”
Борис Березовский в интервью
“Нью-Йорк таймс”, - вопрос в том,
как сделать это по закону”. Газета
пренебрежительно заявляет, что
подписавшие письмо российские
бизнесмены “явно больше забо-
тятся о своих коммерческих инте-
ресах, нежели о будущем россий-
ской демократии”.

5 мая от “Нью-Йорк таймс”
досталось также Григорию Яв-
линскому, которого ее москов-
ский корреспондент Майкл Спек-
тер назвал “человеком, могущим

оказать самое большое влияние
на исход выборов в России”; Спе-
ктер пишет, что “Явлинский ду-
мает в эти дни не только о демо-
кратии”: “Хотя большинство оп-
росов показывает, что он получит
менее 10 процентов голосов, Яв-
линский, судя по всему, думает
главным образом о себе”. 

Заклеймив Явлинского, как
раскольника, губителя россий-
ской демократии, “Нью-Йорк
таймс” пять дней спустя сменила
пластинку и начала изображать
лидера “Яблока” ее возможным
спасителем, каковым он может
сделаться, заключив союз с Ель-
циным. Как пишет тот же Спек-
тер, в Кремле напуганы закрыты-
ми опросами, дающими большой
перевес Зюганову, и затеяли поэ-
тому переговоры с Явлинским,
хотя он, кажется, просит у Ель-
цина больше, чем тот ему может
дать. Тут Спектер опять цитирует
Чубайса, который замечает, что
Явлинский хочет пост премьера,
но беда в том, что в России уже
есть один премьер - Виктор Чер-
номырдин, которого к тому же
поддерживают губернаторы. Они
играют огромную роль в предвы-
борной кампании, “и большинст-
во из них ненавидят Явлинского
еще больше, чем меня”, - заме-
тил Чубайс.

Ельцину, замечает Спектер,
губернаторы гораздо важнее, чем
Явлинский. В общем, пока амери-
канские газеты смотрят на пер-

спективы российского президен-
та без особого оптимизма. Мос-
ковский корреспондент “Вашинг-
тон пост” Дэвид Хоффман побы-
вал с ним в Ярославле и пишет
об одном “многозначительном
эпизоде”, когда лимузин прези-
дента несся по улице и Ельцин
начал махать рукой толпе, стояв-
шей на углу. “Ни один человек не
махнул ему в ответ”, - пишет
американский журналист, кото-
рый побывал с Ельциным на
предвыборных митингах, и сооб-
щает, что того встретили “с еди-
нодушным скептицизмом”.

“Потенциальные ельцинские
избиратели моложе, но апатич-
нее и не наверняка пойдут на вы-
боры, - пишет бывший москов-
ский корреспондент “Вашингтон
пост” Фред Хайат. - Коммунисти-
ческий электорат более предан,
но стар и убывает в числе. Это
утешает, поскольку напрашивает-
ся вывод, что после этого голосо-
вания коммунистам уже не суж-
дено победить на выборах. Беда в
том, что если коммунисты побе-
дят на этих выборах, то неизвест-
но, когда состоятся следующие”.

Владимир КОЗЛОВСКИЙ

Отмена выборов в России хуже,
чем победа коммунистов

По мнению ведущих американских газет, отмена выборов в России была бы хуже, чем победа
коммунистов. И законодательница американской политической моды “Нью-Йорк таймс”, и столич-
ная “Вашингтон пост” почти одновременно выступили с редакционными статьями, в которых за-
клинают Ельцина отдаться на милость избирателя, провести голосование в срок - и будь что бу-
дет, пусть даже и Зюганов.



● ПОДРОБНОСТИ
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-ВСЕГО мы собрали 1 млн. 185 тыс.
подписей. Но, к сожалению, многие
из них были забракованы Центриз-

биркомом. Возможно, не все наши сборщи-
ки, поскольку их было много тысяч чело-
век, были достаточно проинструктирован-
ы, а отдельные из них могли оказаться и
недобросовестными. 

Однако сам метод выбраковки (а он в
Законе о выборах президента не сформули-
рован) показался странным: если в какой-то
папке по какому-то региону попадалось не-
сколько сомнительных подписей (“подпись
представляется сомнительной” или “крю-
чок не такой”), выбраковывалась вся папка,
то есть около 5 тыс. подписей. ЦИК дейст-
вовал по принципу коллективной ответст-
венности. Этот принцип очень порочный и
напоминает сталинское время. В выводах
ЦИКа и выводах Верховного суда нет ни
одного заключения экспертиз. В то же вре-
мя Верховный суд отказал нам в нашем хо-
датайстве пригласить для разбирательства
независимого эксперта-графолога. ЦИК
пригласил двух профессиональных графо-
логов из МВД, но на них обрушилась про-
верка примерно 25 миллионов подписей от
17 кандидатов, и они не могли всем делать
графологическую экспертизу. 

ЦИК забраковал около 600 тыс. подпи-
сей, но не представил  нам документиро-
ванных доказательств, подтверждающих,
что эти подписи не подлинные. Бремя до-
казательства по закону лежит на ЦИКе, но
не на нас. Более того, когда в суд пришли
свидетели, когда были получены заверен-
ные телеграммы из разных регионов стра-
ны, которые подтверждали подлинность
подписей, они были приобщены к материа-
лам дела, но не зачтены как подлинные.
Почему?

Поэтому решение Центризбиркома и
Верховного суда России представляется
нам необоснованным, и мы намерены его
обжаловать в высшей инстанции - в Прези-
диуме Верховного суда. Впрочем, без боль-
шой надежды на справедливость.

Кто же проверял собранные за нас под-
писи? Мы узнали, что это близкие и даль-
ние родственники членов ЦИК, которые в
данное время оказались без работы. У них

не было никаких должностных инструкций. 
Наши адвокаты говорят, что были нару-

шены нормы ГПК, мы были поставлены в
неравное положение. Во-первых, наших
людей не допустили до проверки, чего тре-
бует закон. Представитель ЦИК В. Кораб-
лин сказал: “Нет, мы не могли допустить
их, потому что у нас маленькие помеще-
ния и они бы мешали нашим графологам”.
Их держали на диванчике в коридоре и го-
ворили: “Мы пока вас не проверяли, и не-
чего нам мешать работать”. Наши каждые
два часа спрашивали: не нужна ли по-
мощь? Ответ был отрицательным. А 23 ап-
реля в 8 часов нам говорят, что у нас вы-
браковали 300 тыс. подписей. К вечеру еще
300. Так что за один день - 600 тыс. подпи-
сей. Без нашего участия. 

- Была ли тенденциозность отбора кан-
дидатов?

- Я не хотела бы подрывать доверие к
высшей судебной инстанции страны, но
мои коллеги по несчастью в этом убежде-
ны. Кто-то собирается оспаривать отказ в
регистрации даже в Гаагском суде. Мы так
далеко не пойдем, хотя моральное удовле-
творение, сатисфакцию получить хотелось

бы. 
Никто из претендентов на высшую

должность в государстве не был заинтере-
сован в том, чтобы в этой карточной коло-
де появилась “дама”, опасаясь, что она мо-
жет смешать им всю игру. 

По данным независимых социологов,
любая женщина - кандидат в президенты
собрала бы никак не меньше 5% голосов.

И любая женщина отнимала бы голоса
не только у демократического лагеря, но и
у Зюганова. Конечно, я не собиралась гра-
бить голоса лагеря реформаторов. Но уча-
стие женщины меняло бы всю картину вы-
боров и повлияло бы на программы других
кандидатов. В конечном счете повлияло бы
и на деятельность будущего избранного
президента, потому что я долбила бы свою
программу, у меня был бы свой электорат,
и никто не мог бы его игнорировать. 

- Вы допускаете, что судьи были подку-
плены?

- Скорее там могло действовать “теле-
фонное право”, но не думаю, чтобы деньги.
Например, судья Верховного суда Федин
проявил известную независимость, когда
он зарегистрировал Брынцалова вопреки
решению ЦИКа. Это тот же судья, что был
у меня. Но возможно, Брынцалов просто
нашел какие-то аргументы. Но я бы не хо-
тела думать, что речь идет о деньгах. 

Я трижды побеждала на выборах. Всег-
да были у меня мужчины-конкуренты. В
1989 году в Армении я победила четверых.
В 1990 году в Петербурге - двоих - полков-
ника и кинорежиссера. И в 1995 году в де-
кабре - 24. Но сейчас Центризбирком не
дал возможности ни одной женщине пе-
рейти дорогу какому-либо мужчине. Так
что мужчины могут спать спокойно. Есть
некий потолок, выше которого женщине не
прыгнуть. Видимо, депутатом быть еще
можно, а вот президентом - нет. У мужчин
в подсознании сидит: “Эх, куда замахну-
лась! Совсем обнаглела!” 

Сейчас адвокаты и моя инициативная
группа хотят добиться справедливости.
Они опасаются, что на мою репутацию
брошена тень. А я занимаюсь своей обыч-
ной работой: депутатской и правозащит-
ной. Думаю, что прецедент выдвижения
женщины был создан и имеет свои поло-
жительные стороны. Это запомнилось лю-
дям, и они не повторят ошибок. А я наде-
юсь, что закон о выборах будет усовершен-
ствован для блага общества. 

Фото Сергея Хальзова

Галина Старовойтова: 

«Женщине 
в президенты хода нет»

На днях - 17 мая - Галине Старовойтовой исполнилось 50 лет. К сожалению, в
списках претендентов на президенское кресло ее имени не будет. Почему? Об этом
рассказывает сама Галина Васильевна.

ОТКРЫТОЕ  ПИСЬМО

Уважаемый 
Федоров 
Святослав

Николаевич!

КВАМ обращается группа идиотов,
которые помогли вам стать канди-
датом в президенты. Напомним си-

туацию: мы, студенты Московского
физико-технического института, в те-
чение двух месяцев занимались сбо-
ром подписей в вашу поддержку. Разу-
меется, делали это не бескорыстно,
поскольку студенты - народ небогатый
и прожить на стипендию (80 тыс. руб.)
трудно. Ваши доверенные лица заве-
рили нас от вашего имени, что работа
эта будет оплачена из расчета 2 000
руб. за подпись. Поначалу все шло по-
джентльменски: сданные подписи не-
медленно оплачивались. Но чем бли-
же к 16 апреля, тем бо̀льшие сложно-
сти возникали. Сперва в инициатив-
ной группе нам заявили, что  на про-
верку подписей требуется неделя, но
заверили, что все будет оплачено, и
просили продолжать работу. Затем оп-
лата откладывалась, и после сдачи
следующих партий сказали, что опла-
та - сразу после сдачи подписей в Цен-
тризбирком. 

Сдача подписей в вашу поддержку
прошла успешно: из 1 740 405 заявлен-
ных подписей зачтено 1 641 029 подпи-
сей. Подписи, сданные нами, были при-
няты без проверки (то есть были приня-
ты все). Несмотря на это, денег мы так и
не получили. Сейчас наш долг сборщи-
кам подписей составляет около 30 мил-
лионов рублей. Понятно, что таких де-
нег студентам взять негде. Ваше дове-
ренное лицо Корешков В. М. заявил, что
если оплата и будет производиться, то
по 860 руб. за подпись вместо 2 000. Но
даже эти деньги, которых не хватит, что-
бы заплатить и половину нашего долга,
мы получить не можем.

Святослав Николаевич! Мы надеем-
ся, что вы не забыли про людей, кото-
рые помогли вам стать кандидатом в
президенты. И надеемся, что обещания
об оплате, данные вами, являются не
средством достижения цели, а словом
честного человека.

С глубочайшим уважением - 
А. В. Федоров, 

А. А. Анашкина

● АНАЛИЗ 

О ПРЕДВЫБОРНОЙ
ПРОГРАММЕ
Г. ЗЮГАНОВА

ЗНАЮ по опыту: рост числа
присоединившихся организаций
ведет к росту трений в отноше-
нии предвыборной платформы.
Также знаю, что в ходе встреч с
избирателями усиливается по-
требность корректировать пози-
цию кандидата.

Поэтому, наблюдая массовые
вступления в блок Зюганова все
новых участников и прослеживая
его поездки по стране, я ждал,
когда же встанет вопрос о соот-
ношении платформы блока и
программы КПРФ. И мой про-
гноз подтвердился. Сначала Ген-
надий Андреевич сделал общее
заявление: позиция КПРФ - это
одно, а платформа блока - это
другое. И он как кандидат блока
придерживается платформы бло-
ка.

Но ни соперников, ни избира-
телей такого рода общие заявле-
ние не удовлетворили, и Зюгано-
ву пришлось конкретизировать, с
чем же он идет на выборы. В
центре оказалась проблема про-
ведения приватизации. 

КПРФ на частную собствен-
ность смотрит в духе НЭПа  как
на временное неизбежное зло. А
приватизацию требует пересмот-
реть.

А Зюганов сообщил, что он
признает частную собственность.
И в приватизации, если новые
(частные) хозяева работают эф-
фективно, он изменять ничего не
будет.

Эта позиция не согласуется с
позицией КПРФ. Что же теперь
делать реваншистам из КПРФ,

ортодоксальным союзникам по
блоку, давно упрекавшим Зюга-
нова в ревизионизме? Их худшие
опасения подтвердились - еще не
став президентом, Зюганов начал
сдавать марксистско-ленинские
позиции (как говорила моя со-
курсница - “кидаться краеуголь-
ными камнями”).

Эта ситуация заставляет
вспомнить некоторые события
прошлого.

ОПЫТ

НА II СЪЕЗДЕ Советов в
1917 г. Ленин в качестве базы
Декрета о земле взял наказ, под-
готовленный эсерами. Только с
программой эсеров он мог при-
влечь крестьян и получить
власть. Но скоро выяснилось,
что выполнять принятый декрет
Ленин не собирается. Уже в де-
кабре 1917 г. был принят новый
декрет - о социализации земли.

Еще один пример. Во времена
Брестского мира большевистское
правительство обязалось пере-
дать Германии морской флот. Это
- официально. А в закрытом по-
рядке “нашим” пошла директива -
флот не сдавать, в крайнем слу-
чае - потопить. Это тот же метод:
публично, “для всех”, говорить
одно, а втайне “для своих” писать
закрытые директивы, письма и т.
п.

Более  свежий пример .  
М. Горбачев все время пытал-
ся совместить позиции Прези-

дента СССР и Генерального се-
кретаря ЦК КПСС. В итоге его
критиковали со всех сторон: и
КПСС, и оппозиция. А попытки
на первое место поставить
пост президента были заклей-
мены как предательство инте-
ресов партии.

В этих историях речь идет о
том, что предвыборные лозунги,
нужные для победы, затем оказы-
ваются выброшенными и утвер-
ждается то, что записано в про-
грамме партии.

ЧТО БУДЕТ

ОСТРОТА соотношения по-
зиции КПРФ и блока Зюганова
не уменьшится. Ведь помимо во-
проса о частной собственности и
приватизации есть еще вопрос и
о посте президента. Как совмес-
тить стремление стать президен-
том с программной установкой
КПРФ на ликвидацию самой си-
стемы президентства? Если речь
идет о чем-то временном, то по-
чему Зюганов не заявляет, что
на другой день после победы он
внесет поправки к Конституции
об упразднении поста президен-
та, и не ознакомит избирателей с
этими поправками еще до выбо-
ров? Вместо этого приходится
слышать уже и о введении поста
вице-президента. Где же тут
правда? Или позиция КПРФ иг-
норируется?

Г. Зюганов прав: действитель-
но, программа КПРФ - это одно,

а его предвыборная платформа -
другое дело. Но как Геннадий
Андреевич думает преодолеть
это противоречие?

В духе Ленина, забыв после
победы о предвыборной плат-
форме и, соответственно, о союз-
никах по блоку?

В духе КПСС, рассылая “сво-
им” закрытые письма с разъясне-
ниями, чему не надо верить в ре-
чах своего кандидата в президен-
ты?

Или он будет метаться в духе
Горбачева?

Или в духе Ельцина после
выборов заявит, что, кроме воли
избирателей, для него ничего не
существует? И выйдет из КПРФ?

КПРФ оказалась заложником
стремления создать блок. Было
ясно, что блок не может не отой-
ти от позиции КПРФ. Что же де-
лать теперь? Согласиться с тем,
что лидер партии не будет руко-
водствоваться установками пар-
тии? Отстранить Г. Зюганова?
Или изменить программу партии
“под лидера”?

Для самого Г. Зюганова изме-
нения в его позиции - это поло-
жительный шаг. Это говорит о
готовности лидера коммунистов
учитывать и реалии жизни, и по-
зиции избирателей, и взгляды
умеренных союзников по блоку,
и реформаторского крыла КПРФ.
Если его развитие пойдет и даль-
ше в этом направлении, то мо-
жет сбыться предположение Чу-

байса, что мы получим из Зюга-
нова... социал-демократического
лидера. Правда, тогда ему при-
дется пойти на то, чего избегал
Горбачев и что его погубило, - на
раскол компартии на реформа-
торскую и традиционалистиче-
скую часть.

P. S. Статья в “АиФ” уже
была набрана, когда в “Прав-
де” появился материал А. Са-
луцкого “Президент или ген-
сек?”. Меня обрадовало, что
один из ведущих аналитиков
“Правды” увидел ту же проб-
лему, что и я. Да и способы
ее разрешения А. Салуцкий
видит похожие. А вот с чем
я решительно не согласен,
так это с рекомендацией от-
ложить все до выборов. Мои
наблюдения в отношении
Горбачева и Ельцина говорят
о другом: успех возможен, ес-
ли вопрос о соотношении по-
стов президента и генсека
решается до выборов. Да и
как может голосовать изби-
ратель за Зюганова, если он
не знает, кто перед ним? Че-
ловек, который оставит
пост генсека КПРФ ради со-
циал-демократической пар-
тии? Или генсек КПРФ, кото-
рый  забудет о своих обеща-
ниях, став Президентом? 

Избиратель в такой ситу-
ации может логично решить:
подожду до окончания разбор-
ки между КПРФ и Зюгановым.
И будет прав. 

Гавриил ПОПОВ

Между двух стульев
На выборах в Государственную Думу программы КПРФ и Г. Зюганова  совпадали.
Но на президентских выборах ситуация изменилась кардинально. Г. Зюганов стал уже кандида-

том блока партий и организаций.
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-А ЧЕГО это молодцы, охраня-
ющие Ельцина, со слуховы-
ми аппаратами все ходят?

- Да ты чего, Кать, не знаешь,
что ль? Это специально так сде-
лано. Президент там всякие сек-
реты обсуждает. И чтоб ребята
эти ничего не слыхали, им в уши
специальные заглушки и постав-
лены.

- Да ладно врать, Верка, туда
берут, наоборот, глухонемых,
чтоб не подслушивали. А чтоб
хоть чего-то слышали - чего им
по работе надо, им слуховые ап-
параты и выдают. 

Этот диалог между жительни-
цами деревни Овсянка Краснояр-
ского края я услышал во время
визита российского президента.
Похоже, вся деревня вышла по-
глазеть на того, кто стоит сегод-
ня во главе России. И многие
очень удивлялись: “А почему это
Катька не пришла?”, “А Витька
где? Опять, что ль, пьяный валя-
ется?”

Народ выстроился по обе сто-
роны дороги уже с утра и несколь-
ко часов ждал кортеж - безо всяко-
го принуждения, а исключительно
из любопытства (“А как же, живой
президент едет!  Не по телевизору
увидим!”). Милиционеры подрав-
нивали людей - дорога узкая, а ма-
шины, как  они объясняли, “больно
широкие”. Все и теснились по обо-
чинам. Лишь чей-то худющий пес
болтался посередине улицы, и ко-
гда милицейский полковник стал
его шугать, старушки недовольно
зашипели: “ Чего гоняешь? Он
ведь у себя дома!” 

Н АКОНЕЦ подъехал кортеж,
сначала с Наиной Иосифов-
ной, а затем с самим Борисом

Николаевичем. Президент пома-
хал рукой, выслушал  от  детско-
го хора величальную песню, по-
интересовался у самого малень-
кого из исполнителей, как он
учится, посетовал, что его собст-
венные внуки иногда огорчают
своего деда, принося двойки, и
удалился в дом на встречу с ве-
ликим русским писателем-сиби-
ряком Виктором Астафьевым.
Народ недовольно ворчал: “Хоть
бы 100 граммов нам поднес... А
чего с нами не поговорил? Мо-
жет, чего веселого б сказал...”  И
хотя многие подговаривали друг
друга разойтись, любопытство
взяло верх, и все терпеливо жда-
ли, что же будет дальше. 

Полчаса спустя президент вы-
шел и вместе с женой приступил
к запланированной посадке ря-
бин перед домом. В гробовой ти-
шине, затаив дыхание, люди на-
пряженно наблюдали, как прези-
дент углубляет яму, как он опус-
кает в нее рябинку, как подсыпа-
ет землю, разравнивает ее и дела-
ет “клумбу” (приствольный
круг). “А умеет ведь...” - пронес-
лось по рядам. 

“Водичка есть?” Полив дере-
во, президент совершенно неожи-
данно для всех затянул: “Ой, ря-
бина-рябинушка...” И хотя не
столь уж многие подхватили пес-
ню, чувствовалось - народ подоб-
рел, возникшая поначалу натяну-
тость и обида ушла. Допев, пре-
зидент решительно шагнул впе-
ред и быстрым шагом направился
к пристани. Охрана еле поспева-
ла за ним. Рванула за президен-
том и вся толпа, в основном со-
стоявшая из стариков и стару-
шек. Причем рванула так, что я
боялся оступиться - затопчут.
Иду вместе с толпой, чувствую,
кто-то трогает меня за локоть и
вежливо просит пропустить впе-
ред. “Еще чего, - думаю, - мне са-
мому нужно пробиться поближе
к президенту”. Но все же обора-
чиваюсь. Мой рукав теребит же-
на президента, которую захлест-
нуло толпой и которая не может
добраться до супруга. Пропускаю
Наину Иосифовну вперед вместе
с ее охраной. А женщины справа
и слева радостно галдят: “Маш, а

Маш, а я до жены Ельцина сей-
час пальцем дотронулась!” - “Да
ладно тебе, Зин, я ей сейчас даже
руку пожала!”

Так мы всем миром и спусти-
лись к пристани. Вернее, это бы-
ла никакая не пристань, а просто
речной откос, на который бук-
вально вползают местные плос-
кодонные теплоходы. На самом
берегу местные власти по слу-
чаю приезда президента постави-
ли резную  деревянную беседку.
В ней Борис Николаевич должен

был попрощаться с Астафьевым.
Прощание состоялось, президент
под дружные аплодисменты и по-
желания здоровья отплыл на теп-
лоходе. А местные жительницы
еще долго обсуждали, сколько
времени простоит эта беседка:
“Наши мужики напьются, да и
спалят такую красоту. И на что
ее только построили?”

ДО И ПОСЛЕ приезда прези-
дента  мне довелось погово-
рить “за жизнь” со многими

жителями Овсянки. 
- Как живем? Да и тогда не

царствовали и жили, и сейчас не
царствуем - живем.  Живем свои-
ми курочками, огород есть, поро-
сенок. Конечно, за один год, что-
бы сразу хорошо стало, не быва-
ет, это мы понимаем. Но пока бы-
ли молодыми, пока работали,
вроде куда-то брякнешь, тебе от-
ветят, помогут. А сейчас, что слу-

чись с нами, стариками, звонить
куда-то бесполезно. Вроде внима-
ния не стало народу. А Зюганова
не хотим. Не надо нам их. Они
так сильно нас притесняли, мно-
го людей погубили. Они-то сами
жили очень хорошо, а мы и тогда
бедствовали. Пусть остается ны-
нешний президент, может, жить
будем лучше. Глядишь, пенсию
еще добавят. На это очень наде-
емся. (Женщина 62 лет.)

- Наши люди свободнее ста-
ли, особенно молодежь, не боят-

ся ничего, ведут себя раскованно,
чем хотят, тем и занимаются. Ес-
ли они нашли себя, им хорошо.
Некоторые из нас тоже, как и мо-
лодые, пытались заниматься ком-
мерцией, но не получилось - не
приспособленные мы к этому де-
лу, да и ездить челноками нам
уже сложно. Молодежи сейчас
проще, им нравится это время,
поэтому они будут голосовать за
Ельцина. А нам, людям среднего
возраста, свой выбор сделать
сложнее. О Зюганове мы вообще
не думаем, нам не хочется преж-
ней жизни. Но и сейчас нас мно-
гое не устраивает. Платили бы
деньги вовремя, может быть, все
и было бы нормально. Хотя силь-
но уж жаловаться не хочу. Года 3
назад мы свободно ездили в элек-
тричках, а сейчас невозможно
войти - идут битком, все едут ра-
ботать на участке. Раньше у нас

давали только по 4 сотки. Теперь
всем дают участки, кто по сколь-
ку хочет. (Женщина 45 лет.)

- По мне хоть какой президент
будет. Лишь бы жизнь была полу-
чше. Вот Зюганов говорит, что
при нем все сразу будет. Не верю
я этому, пусто будет в магазинах.
Как и раньше. А сейчас придешь,
все есть, да денег нет - посмот-
ришь-посмотришь и уйдешь. Ну
что я могу купить на свои 300 с
лишним тысяч? Если бы своего
хозяйства не было, не знаю, как
выжил бы. Мы одного просим:
дайте нам денег побольше - мил-
лиона 2 хотя бы. (Мужчина 56
лет.)

-  Вот сегодня все ругают де-
мократов: страну развалили, до
ручки довели. А вы задумыва-
лись над тем, что именно нынеш-
ние демократы выполнили ло-
зунги Ильича, которыми комму-
нисты заманивали народ в 17-м
году? Смотрите: “Землю - кре-
стьянам!” Именно Ельцин дал
нам в собственность землю, а не
Зюганов со своими предшествен-
никами. Или: “Фабрики - рабо-
чим!”  Именно Ельцин, а не Ле-
нин со Сталиным, сделал нас
пусть маленькими, но собствен-
никами своих предприятий и
квартир. То есть одни нас дурили
заманчивыми лозунгами, а дру-
гие эти лозунги претворили в
жизнь. Так за кого я пойду голо-
совать? Конечно, не за тех, кто
хочет опять отобрать у нас то
малое, что мы с таким трудом
наконец-то заимели. Так вы в
своей Москве всем и скажите.
(Мужчина 26 лет.)

Уезжая из деревни, затеряв-
шейся в бескрайних сибирских
просторах, я долго думал над
словами этого парня. И, честно
говоря, ловил себя на мысли: зря
думают в столице, что народ  ду-
рак и им можно помыкать, как
кому захочется. Люди, живущие в
глубинке, иной раз поумнее и
дальновиднее будут, чем какой-
нибудь политик. 

Павел ЛУКЬЯНЧЕНКО
Фото Рейтер

Визит президента - взгляд из глубинкиТелесериалы о пере-
мещениях  кандидатов в

президенты по просторам
России не дают такого на-

слаждения, как, скажем,
мексиканские. Да и вопросов

много возникает: настоящий
ли народ на местах встречает
или, как раньше, подставные?
Одно и то же говорят канди-
даты или учитывают мест-
ную специфику? Да и вообще,
как все “ЭТО” смотрится со
стороны простого люда, нахо-
дит ли какой-то отклик в их
душах?

С этой целью наши коррес-
понденты отправились в по-
ездки по предвыборным марш-
рутам.    
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Н Е ЗАМЕДЛИЛИ возникнуть неприятно-
сти. Во время возложения венков к мемо-
риалу Вечного огня дождь загнал генера-

ла и его команду в лужи, смазав торжествен-
ную процедуру. По этой же причине, по-ви-
димому, не состоялось предусмотренное по
пути в областную Думу общение с народом,
который под зонтами просто не заметил ге-
неральской делегации. Встреча с воинами-
“афганцами” также прошла довольно сухо.
Озадаченные сегодняшними проблемами во-
ины-интернационалисты, собранные на
встречу, слушали своего боевого товарища
довольно сдержанно, не выражая бурной
поддержки.

Так или иначе, но к обеду ситуация за-
метно изменилась. Перелом произошел на
заводе шлифованных изделий. Началось с
бури оваций при появлении на сцене Вита-
лия Соломина. Невзирая на отсутствие пла-
нов произносить какие-либо речи, именито-
му актеру пришлось все же объяснить рабо-

чим именно такой выбор. Несмотря на тол-
ковость объяснения перед рабочей аудито-
рией, ответ, полученный корреспондентом
“АиФ” на тот же вопрос, выглядел более
убедительным. Оказалось, что Виталий Ме-
фодьевич - физиогномист. И с точки зрения
физиогномики его поддержка ни на кого,
кроме Александра Лебедя, просто и не мог-
ла распространиться. Потому что только
Лебедь (судя по лицу) “хочет сделать, а ос-
тальные хотят быть”.

Вслед за общением с рабочими в здании
администрации последовал... обед. О воз-
можности посещения производства все ра-
зом перестали говорить. Разъяснения уда-
лось получить шепотом и без права ссылки.
Как утверждали некоторые организаторы,
директорам просто запретили пускать кан-
дидатов в президенты в цеха.

В отношении идеи Горбачева возглавить
альянс Лебедя - Явлинского - Федорова
Александр Иванович сообщил, что “Горба-

чев хочет стать его политическим папой”, а
он сам “хочет остаться сиротой”. Относи-
тельно ультиматума, выставленного Явлин-
ским Ельцину, Лебедь заявил, что “Григо-
рий Алексеевич предлагает президенту
прыгнуть в унитаз и дернуть за собой вере-
вочку”.

К вечеру первого дня пребывания в Че-
лябинске генерал, что называется, был “в
ударе”. А накал страстей на очередной
встрече в зале дошел до того, что публика
начала устраивать “разборки” между собой
на политической почве. 

Как и во всех других поездках, А. Лебедя
сопровождала его жена Инна Александров-
на. Однако и она не могла уменьшить коли-
чества выкуриваемых генералом сигарет. Ге-
нерал смолил “по-черному”. Хотя и это сам
Лебедь объясняет принципиальной позици-
ей - создать порок самостоятельно, “чтоб не
искали тайных пороков”.

Наталья КОПОСОВА

Александр Лебедь в Челябинске
Самолет с генералом Лебедем на борту приземлился глубокой ночью на взлетной полосе Челябинска - одного из крупнейших

промышленных городов России. Александра Ивановича сопровождали доктор экономических наук Сергей Глазьев и популярный ак-
тер и режиссер Виталий Соломин.

● РЕКЛАМА

● ГЕНЕРАЛ КУРИТ «ПО-ЧЕРНОМУ» ● ЛИСТАЯ ПОДШИВКИ

75 лет назад
“ПРАВДА”  20 мая 1921 г. расска-

зывает о совхозе “Костино” к северу
от Москвы. “Жилища рабочих нахо-
дятся в антисанитарном состоянии:
помещения закопченые, везде сажа,
пол бетонный грязный, сырой. Пита-
ние рабочие получают бесплатно, но
есть разница между так называемой
белой кухней и черной. На белой кух-
не получают мясо жирное и без кос-
тей, а на черной выдают одни кости.
Столом белой кухни пользуется адми-
нистрация совхоза, а черной кухней
рабочие...

Отношение администрации, а глав-
ным образом политического комиссара
Горшкова к рабочим ненормальное. Так,
например, он созывает собрания, на ко-
торые является обязательно с револьве-
ром и кладет его подле себя на стол. Ра-
бочих это сильно волнует, они и хотели
бы что возразить, да боятся револьвера.
Как приехал, говорят рабочие, грозил
всем расстрелом, теперь грозит всех от-
править в концентрационный лагерь...”
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● РЕПОРТАЖ ● РЕКЛАМА

Н ЕДАВНО городская автоин-
спекция намекнула о возмож-
ном посещении Ростова высо-

копоставленными лицами. И ес-
ли, мол, мчит колонна с проблес-
ковыми маяками, всем вправо и
стоять! Про то, кто приедет и что
делать, если справа ямы и бор-
дюр, ничего не сообщалось.
Впрочем, все обошлось благопо-
лучно. От Ростова до историче-
ской родины первого и последне-
го Президента СССР всего-то ча-
са два езды. Но это был первый в
его биографии визит на Дон. В
целях привлечения потенциаль-
ных избирателей.

Местом встречи кандидата в
президенты России стал культур-
ный парк “горького” отдыха.
Подъехавших сюда Горбачева с
супругой первым встретил юный
оборванец.

- Идут!!! - завопил он и бро-
сился к гостям. Мальчик с гордо-
стью показал им путь к концерт-
ной площадке. Его трогательно
держала за руку Раиса Максимов-
на.

Горбачев взошел на подмо-
стки. И... процесс, как говорит-
ся, пошел. Электорат, представ-
ленный пенсионерами и жите-
лями окрестных домов, вначале
взялся за экс-президента всерь-
ез:

- Почему Союз развалил?!
Михаил Сергеевич в долгу не

остался:
- А вы где были?!
И пошел не сегодняшний, ста-

рый, слышанный не однажды раз-
говор. Правильно говорят: лучше
один раз увидеть...

- Да сто раз слыхали об этом,
- разочарованно произнес парень,

прошедший было к эстраде.
- А сама где? - шептались по-

жилые женщины.
- Вот, видишь, в первом ряду

сидит, в светлом костюме.
В сторонке, утирая пот с ли-

ца, офицер милиции бубнил ко-
му-то в штатском:

- Представляешь, встречать
никто не хочет, в “Интуристе”
так разместили, что чуть ли не
возле кухни. А он охраняемое ли-
цо, между прочим. Хорошо, хоть
наши ребята из ФСБ помогли,
разместили по-человечески.

М. С. говорил, эффектно вы-
брасывая вперед левую руку с ли-
стками своих майских тезисов.
Жест этот совпал с жестом стоя-
щего неподалеку вождя мирового
пролетариата. Только вождь про-
тягивает руку не к электорату, а
к продовольственному магазину
на противоположной стороне
главной улицы.

Возможно, от одуряющей жа-
ры и выпитого накануне пришед-
шие на встречу были благодуш-
ны. Никто громко не  попрекал
Горбачева гонениями на пьянст-
во. Говорили, правда: “Не надо
было водку трогать, и сидели бы
себе до сих пор в Кремле”. Никто
не попрекал соискателя перлами
типа “больше демократии - боль-
ше социализма”. Социализма в
Ростове почти не осталось, зато
демократии в парке было много.
Гостей оглядывали со всех сто-
рон.

- Ничего она выглядит, - оце-
нивающе говорила соседке по-
жилая женщина. - Костюм хоро-
ший, и лицо почти не меняется.

- Операции небось делает
пластические, - меланхолически

ответила собеседница и добавила:
- А он постарел, и сильно.

Со стороны здания бывшего
обкома КПСС, а ныне админист-
рации города, подошли мужики в
белых “шведках” и строгих гал-
стуках. Постояли минуту, послу-
шали. Потом заговорили между
собой:

- Опоздал он с этой поездкой
лет на десять. Тогда так же суе-
тился и не понимал, что кругом
происходит. Теперь никто его не
понимает.

С эстрады доносились дежур-
ные слова благодарности “за теп-
лый прием”. Толпа ринулась за
автографами: экс-президенту про-
тягивали книги, клочки бумаги и
трамвайные талоны. Какой-то па-
рень лихорадочно рылся в карма-
нах, потом достал десятитысяч-
ную купюру.

Рядом кто-то озорно пропел:
К нам в Ростов 

цветущим
маем

Михаил приехал с Раей.
Мужики вокруг галдят:
Неужто водку запретят?
Импровизатор попал в точку.

Горбачев прибыл на Дон в оче-
редную годовщину издания пе-
чально знаменитого указа о борь-
бе с пьянством.

Кандидат в президенты в со-
провождении жены и пожизнен-
ной охраны отправился на радио.
Электорат разбредался, делясь
впечатлениями от увиденного.

Николай ВИННИКОВ

А в Ростов цветущим маем
Горбачев приехал с Раей

Ростов-на-Дону встречает всех цветущими акациями и зноем. Здесь, как год и два назад, на
главной улице перекладывают асфальт. Это добрая городская традиция. Вялотекущие дорожные
работы давно превратили систему безопасности движения в отсутствие всякой системы.

● «МАРАФОН ОДИННАДЦАТИ»,  ИЛИ  «ОХОТА НА ИЗБИРАТЕЛЯ»

В РАМКАХ проводимого в Рос-
сии “марафона одиннадцати”
совершил турне по городам

Сибири один из кандидатов в
президенты Владимир Жиринов-
ский. “Гастроли” прошли хоро-
шо, хотя и не с тем размахом,
что раньше. Кто-то из окруже-
ния заметил даже: “Свернул он
как-то кампанию. Вот на парла-
ментские выборы - из самолета
не вылезал. А сейчас что-то не
особенно напрягается. Ну и пра-
вильно делает, чего деньги зря
тратить”.

Может, и вправду зря?
Итак, спецрейсом “Trans-

Aero” на самолете Ту-134 с тре-
мя тоннами агитматериалов на
борту названный кандидат от-
правился по маршруту Москва -
Кемерово - Красноярск - Барна-
ул - Екатеринбург - Москва. На
все - неполных два дня. Плюс че-
тырехчасовая разница во време-
ни. Получилось в
среднем часов по
3-5 на брата, то
есть на город. 

КЕМЕРОВО

К У З Б А С С
встретил его жа-
рой в 28 градусов
и пустыми улица-
ми. “Вчера еще
плюс четыре бы-
ло, а сегодня поч-
ти тридцать. По-
тому и нет нико-
го”. По другой
версии, все разъе-
хались по огоро-
дам. Впрочем, зал
в местном законо-
дательном собра-
нии был набит
под завязку. Пуб-
лика разношерст-
ная, но больше
мужчин, людей
среднего возрас-

та, молодежи, и практически нет
стариков и коммунистических
бабушек. Но народ стоял тихий.
И вообще, предполагающихся в
таких случаях фанатиков не бы-
ло и в помине. Нет, в глазах на-
рода интерес, конечно, светился,
но какой-то пассивный интерес,
вялый. “Ну и хорошо, что тихие,
по крайней мере по башке, как
Горбачеву, никто не дает”, - на-
шел в этом свою прелесть один
из сопровождающих. 

Хлопали мало и не все, один
на троих. Зато смеялись дружно -
смех объединяет. Как потом в ос-
тальных городах выяснилось,
везде люди смеются над одним и
тем же. Составился даже хит-па-

рад фишек от Жириновского. Ли-
дируют тампоны. В Кемерове,
Красноярске, Барнауле - где бы
он ни сказал, что “какие-то там-
поны по телевизору рекламиру-
ют”, смеялись все, а вы говорите
- Хазанов! 

Еще народ у нас любит, что-
бы кого-то одного выбрали и
сделали его “козлом”. Вылез в
Кемерове какой-то человек с во-
просом - Жириновский его “опу-
стил”, публика хохочет. Раз де-
сять потом его в выступлении
помянул - каждый раз все смея-
лись. Точно так же попала под
раздачу старушка-коммунистка в
Барнауле - Жириновский через
предложение ссылался на нее с

криками: “А вот
она, эта комму-
нистка..!” - обхо-
хотались.

На третьем
месте - шутка
про Федорова:
“Он же врач,
глазник, еще ху-
же - хрусталиком
занимается, он
же в жизни ниче-
го, кроме своего
хрусталика, не
видел”, - дает ха-
р а к т е р и с т и к у
своего соперника
юрист. И в лю-
бом городе народ
мгновенно рас-
слабляет мышцы
лица в смеховом
рефлексе. 

Может, имеет
смысл составить
краткий словарик
популярных у на-

рода тем и приемов - пусть все
пользуются, не все ж Жиринов-
скому?

КРАСНОЯРСК

ВЧЕРА здесь был Ельцин:
отдраена и покрашена дорога от
аэропорта до города, даже дерев-
ца в палец толщиной побелили.
Местные рассказывают, что на
протяжении всей трассы в 40 км
в откосах лежали снайперы. 

Зюганов, кстати, тоже соби-
рался в Красноярск приехать, но
передумал - после Ельцина не
первая, мол, брачная ночь полу-
чается. А зря. Жириновский “по-
шел на ура”: под памятник Лени-
ну собралось, несмотря на жару
и рабочий полдень, много лю-
дей. И с одной стороны, слуша-
ют молча, без особого восторга
и тем более фанатизма. А с дру-
гой стороны - с осознанным вни-
манием: полтора часа на тридца-
тиградусной жаре просто из ин-
тереса “на-живого-Жириновско-
го-посмотреть” не простоишь.

БАРНАУЛ

НАИБОЛЕЕ характерно на-
строение людей (не по отноше-
нию к Жириновскому, а вообще)
проявилось в Барнауле, где со-
брался самый большой митинг.
Апатии нет. Как нет и истерии.
Тем выборы и отличаются от де-
кабрьских: люди по-настоящему
задумались, чем-то даже напуга-
ны, боятся ошибиться. Это как
на болоте - станешь на кочку, а
она под тобой провалится. То ли
массовая пропаганда, то ли исто-
рическая ситуация вселили в лю-
дей страх перед этими выбора-
ми. И Жириновский как никто

персонифицирует этот
страх в сознании людей,
он является его живым
олицетворением. Поэтому
его слушают молча, почти
напряженно - всем стало дей-
ствительно интересно, что же
на уме у него, как и на уме у
любого другого из “одиннадца-
ти”. Люди поняли, что выбирают
не краску для забора, а судьбу на
следующие четыре года. 

На барнаульском телевиде-
нии девочки из речевой школы
при студии, с косичками и воз-
вышенные, нервически бегали
туда-сюда, периодически поту-
пляли взоры и ждали автографа.
Кто после этого скажет, что
Машков - секс-символ? Для этих
девочек, которым нет восемнад-
цати, которые еще не голосуют,
он не кандидат, а “man-what-she-
wants”, он стал для них тем, кем
был для их мам Янковский. 

ЕКАТЕРИНБУРГ

РОДИНА Ельцина встрети-
ла Жириновского прохладой: 4
градуса тепла после двадцати
восьми в предыдущих городах.
А так ничего особенного, разве
что две “Чайки” к самолету по-
дали, и гаишники старательно-
старательно вытягивались на ка-
ждом перекрестке. А народу,
публики - ни человечка, активи-
сты областного штаба и журна-
листы не в счет. Между тем на-
кануне здесь был Зюганов -
имел толпы народа и в три раза
больше журналистов. Но сам не
видел, местные рассказывали...

Петр МОРОЗОВ
Фото Рейтер
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● РЕКЛАМА

НА ЭТОТ РАЗ мы не ставили
перед собой задачу “вычис-
лить” хозяев загородных

“дворцов”. Наши методы опера-
тивно-розыскной деятельности,
как вы понимаете, ограниченны.
Да и зачем, собственно? Всем и
так ясно, кому принадлежат эти
хоромы. Банкирам, фирмачам,
торгашам, чиновникам всех мас-
тей, мафиози, “трудом правед-
ным” нажившим несметные бо-
гатства на палаты каменные. Нам
хотелось понять и постичь дру-
гое: как чувствует себя человек,
живя в таком “замке”. Уютно ли
ему там?

Итак, изображая супругов,
мы отправились в один из самых
престижных районов Подмоско-
вья - Переделкино “снять домик
на летний сезон”.

...Роскошный особняк, этажей
этак на 5. Внутри заканчиваются
отделочные работы. “Ребята, при-
вет! Как поговорить с хозяином?”
- “Он бывает только вечером”. -
“А вы не знаете, не собирается
ли он его сдавать?” - “Собирает-
ся”. - “Вот удача!”  Сделав не-
сколько комплиментов строите-
лям, мы явно расположили их к
себе, и они охотно предложили
осмотреть дом. Спускаемся в
подвальное помещение. С одной
стороны - гараж на 4 машины. С
другой - огромный голубой бас-
сейн, метров на 30. “Работает
круглогодично. Видите, какие
мощные обогреватели. Все обо-
рудование импортное - полы с
подогревом, и не только здесь, во
всем доме, - с гордостью говорит
наш сопровождающий. - Вот сау-
на”. - “А зачем такая большая?”
(человек на 10). Пожимает плеча-
ми. Поднимаемся на первый
этаж. Два больших затемненных
зала с узкими, похожими на бой-
ницы, окнами под потолком - это
бильярдная. “Миша, - обращаюсь
я к “мужу”, - придется тебе нау-
читься играть на бильярде”. И
пока мужчины обсуждают это по-
вальное увлечение “новых рус-
ских”, я поднимаюсь на следую-
щий этаж. Огромный зал с ками-
ном, человек на 50. Лепные по-
толки. Рядом с гостиной 4 не-
большие комнаты метров по 20.
В одной - винтовая лестница.
Опять огромный зал и 5 комнат,
предназначение которых понять
сложно: то ли спальни, то ли гос-
тевые. Забравшись на самый
верх, наслаждаюсь видом из
окон. Поблуждав по лабиринту
комнат, спускаюсь - и попадаю в
помещение без окон и дверей. Ту-
пик. Опять поднимаюсь. Видимо,
не та лестница. “Миша, - кричу
сверху, - я заблудилась”. Тишина.
Высовываюсь в окошко: “Маль-
чики, помогите мне спуститься,
не могу найти выход”, - взываю о

помощи к строителям. Подняв-
шись, один из них утешает: “Ни-
чего, со временем освоитесь”.

В общем, дом нам, конечно
же, очень понравился, и мы
“огорчены” лишь тем, что сдан
он будет “под ключ” только в
конце июня. Строители успокаи-
вают: “У хозяина еще несколько
уже готовых. Покруче этого.
Правда, в другом месте”. Но это
нас не устраивает.

“А вон там - 4-этажный дом.
Он, кажется, уже закончен”. -
“Это не 4-х, а 6-этажный”, -
уточняет сторож. “А кто хозяин,
не знаете?” - “Да директор одной
московской свалки” (называет
фамилию). На наших лицах - не-
мое удивление. “Свалки? А вы
ничего не путаете?” В ответ -
скептическая ухмылка. Подходим
к дому. Хозяина нет. “Уполномо-
ченный” охотно пускается с нами
в разговор, описывая все досто-
инства уникального сооружения:
“Есть собственная автономная
котельная, насосная станция”
(надо же воду на 6-й этаж пода-
вать). - “А бильярдная?” - со зна-
нием дела интересуется мой
“муж”. “Обижаете... Все как по-
ложено. И бильярдная, и бассейн,
и сауна, и библиотека, и дом для
прислуги” (чуть поменьше хозяй-
ского).

“Женя (к этому моменту мы
уже познакомились), а вам само-
му хотелось бы жить в таком ши-
карном доме?” - вопрос для него
явно неожиданный. “Да вы что?
Я ж не больной. Такой дом чтоб
содержать, знаете, сколько нужно
денег... Здесь под тысячу метров,
да еще второй под 400”.

ПОСЕЛОК
ДВОРЦОВОГО ТИПА

ПОБЫВАЛИ мы и на нашем
любимом, ставшем уже знамени-
тым Троицком поле, где раньше
росла картошка, а теперь вырос-
ли “дворцы”. Это место достой-
но быть заповедником. А за ос-

мотр, право же, не грех и деньги
платить. Несколько минут справ-
ляемся с эмоциями. В центре -
“замок” в готическом стиле. К
нему-то мы сразу и направляем-
ся. Идет завершающий этап отде-
лочных работ. “Ребята, а Саша
еще не приехал?” - обращаемся к
строителям, называя имя хозяи-
на наугад, поскольку, как мы вы-
яснили, они посещают свои объ-
екты лишь по вечерам. “Может,
Слава?” - поправляет меня один
из рабочих. “О Боже, это на меня
так жара действует”, - оправды-
ваюсь я. “Ждем часам к семи”. 

Не скупясь на похвалы строи-
телям, восторгаясь произведени-
ем архитектурного искусства и
воздавая должное Славе, мы на
правах его приятелей смело захо-
дим в “замок”. Здесь также весь
набор джентльменских удобств.
“А как забраться на башню?” -
спрашиваю сторожа. “По винто-
вой лестнице. Оттуда очень удоб-
но в бинокль рассматривать от-
дыхающих на пляже”, - улыбаясь,
поясняет он. (И стоило для этого
такой дом городить?..)

“Миша, сколько тебе понадо-
бится времени, чтобы найти меня
здесь?” - явный прокол с моей
стороны. Сторож с недоумением
смотрит на нас: “А что, разве у
вас нет сотового телефона?”
Свою оплошность мне опять при-
ходится списывать на жару... В
“ожидании хозяина” мы отправ-
ляемся прогуляться по поселку.

О ВКУСАХ НЕ СПОРЯТ...

ПЕРЕД нами 8-этажное мону-
ментальное сооружение (с лиф-
том) в стиле модерн, напоминаю-
щее не то дом культуры, не то
дом отдыха. Недалеко - четыре
огромных особняка, как близне-
цы-братья, обнесенные одной вы-
сокой кирпичной стеной. “Это
все для одного семейства?” - ин-
тересуемся мы. “Друзья строятся.
Так легче охранять свои резиден-
ции”, - объясняют нам радушные
югославы, руководящие строи-
тельством.  

На этом объекте мы уже игра-
ем роль заказчиков и поэтому ин-
тересуемся планировкой дома.
“Не кажется ли вам, что здесь
кое-что не совсем рационально и
функционально? - мягко, чтобы
не обидеть югославов, высказы-
ваем мы свои критические заме-
чания. - Кухня на первом этаже, а
столовая на третьем. Лестницы
же настолько крутые, что нужно
обладать атлетическими возмож-
ностями, чтобы подниматься и
спускаться по ним, да еще с под-
носом”. Югославы согласно ки-
вают. Они лишь исполнители и к
проекту не имеют никакого отно-
шения.

“Вам приходилось строить та-
кие огромные “дворцы” за рубе-
жом?” - “Нет. Там очень дорого
содержать такой коттедж. Мало
кто способен на это”.

Мой взгляд падает на распо-
ложенный невдалеке дом. “Пос-
мотрите, там крыша обвали-
лась...” Они снисходительно улы-
баются: “Нэ обвалилась. Так било
задумано”. - “Но это же какое-то
уродство”. - “О вкусах, как у вас
говорят, нэ спорят”. - “Оно, ко-
нечно, так. Если он есть. А если
его нет?” - “Тогда дэмонстриру-
ются финансовые возможности...”

И вот мы подходим к заповед-
ному, так называемому ранее
“правительственному блоку”. Он

огорожен железобетонной сте-
ной. Сторожевая будка. “Скажи-
те, здесь случайно нельзя снять
домик на летний сезон?” - “Снять
нельзя. Купить можно. Многие
дома продаются”. - “Вот так уда-
ча!” - “Не радуйтесь. Очень доро-
го”. - “И сколько же?” - “Милли-
он”. - “Такой дом, и всего за мил-
лион? - с изумлением восклицаю
я. - Да нам подобный предлагали
за три. Скорее зовите хозяина...”
Сторож скрывается. Появившись
через несколько минут, он заяв-
ляет, что все уже продано! (Види-
мо, мы не произвели на него
должного впечатления.) “Ах, ка-
кая досада! Ну как же мы упусти-
ли такую дешевку! Всего за мил-
лион... долларов”. И я устраиваю
“мужу” небольшую семейную
сцену: “Я же говорила тебе, что
надо было сразу ехать сюда, а ты
потащил меня в Переделкино...”

НЕ ЛЕЗЬТЕ В ДУШУ

УДАЛОСЬ нам пообщаться и
с одним хозяином загородного
особняка. Лет около 40. Бизнес-
мен. Семья из 4 человек. “Зачем
вам такой огромный дом?” - “А
чтоб человеком себя чувство-
вать”. - “Содержать дорого?” -
“Копейки. У меня всего-то 4 че-
ловека прислуги. И у друзей дома
не хуже. А что вы, собственно,
ходите, нюхаете? Вы в мою душу
не лезьте”. - “Так мы не в душу -
мы в дом”. Но и туда он нас тоже
не пустил. Единственное, в чем
он-таки признался, что это самое
надежное вложение капитала. Но
главное - престижно.

И это, кстати, подтверждает-
ся социологическими исследова-
ниями. Самым важным призна-
ком богатства является загород-
ный дом или коттедж (75%). В ря-
ду ценностей нуворишей это бо-
лее значимо, нежели наличие ши-
карной квартиры (70%) или рос-
кошного автомобиля (55%).

Мы побывали лишь в двух по-
селках дворцового типа. В одном
из них насчитали 100 “замков”. А
сколько их всего в Подмосковье?
А по России? Но кому нужно их
считать? Да и зачем? Чтобы по-
требовать с владельцев деклара-
цию о доходах? Или, может,
взять с них налог? Полноте! Не
обижайте их гнусными подозре-
ниями, не лезьте в душу. Не ме-
шайте новому классу широко ша-
гать по родной стране!

Галина ВАЛЮЖЕНИЧ,
Михаил ГИБЛОВ

Неудобно, зато престижно
Года полтора назад наш материал о дачах высших должностных лиц наделал много шума.

Одни несли в редакцию цветы, другие обещали дать по морде, третий человек в стране, упомяну-
тый в статье, предлагал... дружить. Были выстрелы в окно, были угрозы по телефону (“еще один

такой журналистский “шедевр”, милочка, и тебе каюк”), были судебные иски от почтенных мужей
(кстати, они до сих пор лежат в судах). И обо всем этом мы вам еще расскажем...
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● ВОКРУГ ДОМА НА МЯСНИЦКОЙ

НАШ СЛУЧАЙ - особый. Полуразрушенный дом
стоит напротив здания редакции “АиФ” и вот
уже лет 5 является объектом нашего присталь-

ного внимания. Дело в том, что издательский дом
“АиФ” стремительно разрастается. В год мы запус-
каем “на орбиту” по 3-4 новых издания, которые на-
ходят своего многочисленного читателя. Для этого
нужны производственные помещения. И тут сам Бог
велел поднять развалины из руин, восстановить кра-
сивое, радующее глаз здание в центре столицы.

Но не тут-то было! Много лет назад развалины
были отданы в аренду некоей коммерческой струк-
туре, которая за полтора года обещала все восста-
новить. Но прошло больше трех лет, и с дома уже
посыпались кирпичи. Восстанавливать его никто не
собирался. Мало того, в прошлом здание предлага-
ли “АиФ” в субаренду аж за 7 млн. долларов - 35
млрд. рублей по сегодняшним деньгам.  Откуда у

нас такие деньги?  Ведь мы стараемся цену на газе-
ту держать по минимуму, дабы не отпугнуть чита-
телей со скромными доходами.

Ясно как Божий день, что здание и брали для на-
живы, заплатив балансодержателю, Министерству
обороны, сравнительно немного - 719 млн. рублей.
Так делают деньги из воздуха.

Отчаявшись найти подлинных “арендаторов” и
видя, что в центре Москвы никто и не собирается
восстанавливать развалину, Госкомимущество ре-
шило передать здание по договору о совместной де-
ятельности “Аргументам и фактам”. И предлог есть
- общее издание с Министерством обороны нужных
для армии газет. 

О том, кто решил помешать такому развитию
событий, читайте в следующей статье.

Продолжение следует.

Как делают деньги из воздуха
Стоит в центре Москвы дом. Вернее, жалкое его подобие. Ветер свистит в разбитых окнах,

внутри все разгромлено и разворовано. Раньше в нем размещалась военная прокуратура, но из-за
аварийного состояния здания покинула его 8 лет назад. Таких зданий в столице много. Но их никто
не трогает. Все они, как правило, имеют хозяев, а те не торопятся пустить их в дело. Ждут луч-
ших времен.
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✽ Жилые и бытовые здания северного
исполнения - контора, общежитие, столо-
вая, баня. (095) 458-21-25.

✽ Торговые морозильные лари, имп. от
460$. (095) 494-05-23.

✽ РЕТ-бутылки: оборудование для про-
изводства. (017) 210-12-58.

✽ Портативные машинки для зашивки
мешкотары. (017) 210-12-58.

✽ Газосварочное оборудование, недоро-
го. (3412) 750-858.

✽ Эл. печи муфел. до 1600°. (095) 560-
33-57, (09631) 4-46-82.

✽ Московские конфеты, шоколадные на-
боры, шоколад, кофе “Якобс”, “Нескафе”,
“Классик”, “Чибо”, жевательная резинка. Т.:
(095) 212-24-23, 214-84-70, 213-88-80, 213-
87-27 с 8 до 23 ч.

✽ Мясные копчености, сосиски, вакуум.
Т. (095) 423-73-31 с 7 до 22 ч.

✽ Мясные, рыбные консервы. Кондитер-
ские изделия. Т.: (095) 979-30-65 (47-02).

✽ Оптом свинину, пельмени, мороже-
ное. Т.: (0172) 721-702, 228-873.

✽ Соль поваренная вагонами, самовы-
воз. Т. (07241) 2-24-24.

✽ Крахмал картоф., кукур. и фасован.,
патока. Т./ф. (095) 391-94-77.

✽ Сухой сок “SUNNY”, 1 п. на 2 л. Цена
- 0,10$. Т. (095) 152-61-12.

✽ Водка, завод “Топаз”. Т.: (095) 584-62-
51, 584-63-46.

✽ Импортные и отечественные сигаре-
ты. (095) 212-24-23.

✽ Пьезозажигалки для газов. плит 6804
руб./шт. (8442) 39-21-94.

✽ Кассеты И. Давыдовой 1, 2 курсы на-
лож. платежом. 1400000 руб./компл., 194295
СПб, а/я 142. (812) 516-66-30.

✽ CD-диски 2000 наименований. Ката-
лог. Москва, 123480, а/я 24.

✽ Радиотелефоны 5/15/35/55 км, мо-
бильные сети. (095) 925-18-23.

✽ Линолеум имп. ш. 3 м, 25 видов. Опт.
(095) 187-87-11 (31-36).

✽ Любые бассейны. ВВЦ, пав. 8. (095)
181-99-54 доб. 17, т/ф 337-07-08.

✽ Продаем хлебные лотки. Недорого.
(83152) 2-25-56, 2-19-53.

✽ Олифа натуральная 6,5 т. р./л. (095)
178-68-32, 267-68-81.

✽ Подпишники со склада. (095) 124-55-
72, ф. (095) 125-52-71.

✽ Реализуем стальные канаты в широком
ассортименте со склада в СПб, изготовим
грузозахватные приспособления. (812) 421-
48-11, 421-48-09.

✽ ГАЗ 31029 от 35 млн. р., ГАЗЕЛЬ от
34 млн. р. Т. (8312) 54-85-24.

✽ Главснабтранс продает “ГАЗЕЛЬ” - 33
млн., автобусы “ПАЗ” - 87 млн., “ЛАЗы”
(699 Р, 695 Н), автовышки. Т./ф.: (095) 273-
48-65, 273-49-94, 273-48-32.

✽ Диски колес ВАЗ, ГАЗ, УАЗ и др. со
складов в Самаре и Кременчуге. Т.: (8462)
250-493, (05366) 703-44. Возм. доставка.
Низкие цены.

✽ Автозапчасти ВАЗ, Волга, Москвич. Св.
1500 поз. опт. Т. (095) 466-41-22.

✽ Автошопинг в Бельгии (3 дня 167$) и
а/м по заказу. Доставка. Услуги частным ли-
цам и орган. Т./ф. 8-1032/80770981.

✽ Кремлевская эл. таблетка АЭС ЖКТ.
Опт., скидки. (095) 305-53-56.

✽ Иностранный легион - Франция! Контр.
служба. 195426, С-Пб, а/я 37 “В”.

✽ ПМЖ и недвижимость в Чехии. Тел. в
Праге (422) 301-15-34.

✽ Открытие фирм, прописка, недвижи-
мость в Чехии. Тел./факс (422) 67910633.

✽ Австралия - бизн. визы на 5 лет,
ПМЖ. (095) 200-37-53, 200-45-34.

УСЛУГИ

РАБОТА

✽ Трускавец - леч. почек, печени, же-
лудка. (095) 209-33-42.

ЗДОРОВЬЕ

АВТО

✽ Клей ПВА 2/20/60/200 кг, 8900
р./кг. 290-02-96, 291-20-24.

✽ Шпаклевка и грунт “Коломикс”,
Югославия. (095) 256-12-32.

ПРОМЫШЛЕННЫЕ
ТОВАРЫ

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ
ТОВАРЫ

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ

ПРОМЫШЛЕННОЕ
ОБОРУДОВАНИЕ

● ПО РАЗНЫМ ДАННЫМ, ТОЛЬКО В МОСКВЕ РАБОТАЮТ ОКОЛО 200 ПОРНОСТУДИЙ

ЖУРНАЛИСТ 
МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ 

И... СПАСАЕТСЯ БЕГСТВОМ

ПЕРВАЯ реакция была чисто
профессиональная: как бы узнать,
где и кем все это снимается? “Оза-
боченный” идеей русской порно-
графии, я принялся расспрашивать
друзей и знакомых. Пока не попа-
лась мне милая девушка Света, ко-
гда-то знавшая кого-то, кто что-то
подобное снимал, и пообещала по-
мочь. На следующий день она по-
звонила счастливая: “Клюнули!”
Как выяснилось, ей предложили
сняться сначала на фото - 5 сним-
ков самой, 5 со своим парнем (со
мной то есть) и еще 5 - с другим.
Настораживала только цена: 1000
долларов за 15 фотографий, сказа-
ла мой “гид”, что-то больно круто.
Так и вышло. Для “разогрева” хо-
зяева предложили заняться любо-
вью вчетвером... Тщетно я крутил
головой по сторонам - ни света, ни
фотоаппаратов не было и следа.
Пришлось уходить с матом. Нас
обозвали “целками”. Мы их - соот-
ветственно... “Первый блин всегда
комом”, - утешала Светлана.

И действительно, в следующий
раз все выглядело как-то солиднее.
От метро “Щелковская” нас вел
проводник. Минут пятнадцать мы
плутали среди хрущоб. Войдя в
подъезд и поднявшись по лестни-
це, остановились перед железной
дверью. Наш “Сусанин” изобразил
условный стук.

Первым делом мы оказались
на кухне. Стол, за который нас
усадили, я бы сфотографировал,
если б не вынужденная конспира-
ция. Три водки, сулугуни на блю-
дечке, банка сметаны и разбро-
санные повсюду пакетики шпан-
ской мушки. Скоро какой-то тип
привез еще двух девчушек. Эти
краснели и без конца хихикали.
“Экономят ребята”, - шепнула
мне на ухо Светка. Нас тоже по-
звали сниматься практически на
халяву - моей подружке пообеща-
ли всего 100 долларов, а я вооб-
ще вроде как пришел ради удо-
вольствия. Пока хозяин поил
вновь прибывших водкой, хозяй-
ка хлопотала с чаем. Я вдруг за-
метил: что-то в заварку она под-
мешивает, видимо, возбуждаю-
щее - слава Богу, от чая мы отка-
зались.

После застолья раскраснев-
шаяся хозяйка предложила нам
“разогреться”. Я уж подумал, что
пора сваливать, но оказалось, это
всего лишь танцы. Пляски были в
комнате (единственной в кварти-
ре), где на этот раз все организо-
вали “по-взрослому” - софиты,

ковры, два разложенных дивана...
Хозяйка “разогревала” девочек,
хватая за все, что проплывало
мимо. Вдруг я увидел, что она
уже в одном нижнем белье сидит
на диване с парнем - видимо, по-
давая пример. Наш давешний
проводник обрабатывал в это
время одну из девиц. Вторая, рух-
нув в кресло, ошарашенно огля-
дывала весь этот бардак.

Софиты зажглись. “Ну, Мари-
на, пройдись!” - обратился “опера-
тор” к полураздетой девице. Же-
манясь, она сделала несколько ша-
гов. “Покажи задницу. Такая зад-
ница, а ты скрываешь!” - подбад-
ривал он. “Это что, уже кино?”-
наивно лепетала та. “Теперь ты, -
“оператор” с камерой повернулся
к сидевшей, - ты не вставай, начи-
най так раздеваться. А вы, ребята,
приготовьтесь”. Это уже нам. Тут
парень с дивана, уже совершенно
голый, подскочил к Светке и по-
пытался ухватить ее за грудь. Она
взвизгнула: “С этим не буду!” -
“Давай, давай”, - не унимался тот.
Отпихнув его, Светка кинулась в

прихожую и, нарочито рыдая,
уже крутила замки. План от-
ступления мы продумали зара-
нее. “Сейчас я ее верну”, - за-
верил я и кинулся на лестни-
цу. Пробежав несколько сту-
пенек, вспомнил, что в прихо-
жей остался шарф, но возвра-
щаться желания не было. Так
закончилась наша первая (и,
надеюсь, последняя) съемка в
порнофильме.

ПО СЕКРЕТУ 
ВСЕМУ СВЕТУ

ЧТО может выйти в ре-
зультате таких съемок, дога-
даться несложно. Как говори-
ла мне одна из “актрис”: это
же все равно что закатиться
на вечер в “Утопию”, выпить,
а потом приехать домой и за-
валиться в постель - только
тут еще и деньги платят! Чем
плохо? Единственный минус в
подобной работе - не дай Бог,
кассету увидят знакомые, не
говоря уже о родителях. Но
кто не рискует, как говорит-
ся... С другой стороны, такой
ли уж это риск? Во-первых,

снимаются в фильмах, как прави-
ло, приезжие, и вряд ли кассета
когда-то попадет в их Урюпинск.
Во-вторых, качество фильмов та-
кое, что сам-то себя с трудом уз-
наешь. И, наконец, в-третьих, в
основном они идут за границу.
Рассудите сами: сколько зарабо-
таешь здесь на такой кассете? Ну
миллион, ну два. А скорее всего -
срок. Так что “русский секс”,
встречающийся здесь, - как пра-
вило, случайные утечки. “Видел,
там такой кудрявый парень сни-
мается? - объяснили мне. - Так
вот, как-то у него не было денег
на выпивку, он свою копию и от-
дал в продажу”.

То, что такое дилетантство
покупают на Западе, может пока-
заться неправдоподобным. Но
только оно и пользуется там
спросом. Малейшие потуги на ре-
жиссуру бракуются сразу. Этого
там своего хватает, и раз в сто по-
лучше. С другой стороны, про-
фессиональное порно, очевидно,
в конце концов приедается. И не
случайно появились специальные

магазины и целое направление
“Приват-видео”, изюминка кото-
рого как раз в непрофессионализ-
ме. То, что нам надо! Ведь про-
фессиональное оборудование, ин-
терьеры, грим - все стоит денег. А
так кассета уходит за 1-2 тысячи
долларов, из которых сотни четы-
ре можно подбросить “актерам”,
а остальное - твоя чистая при-
быль. Была бы камера, хоть самая
плохонькая, да канал для сбыта.
По разным сведениям, в Москве
сегодня работают от 100 до 200
подобных “домашних студий”.  

ПОРНОГРАФИЯ
КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

“РУССКОЕ ВЕСЕЛЬЕ”, “Ки-
евские оргии” - названия фильмов
говорят сами за себя. По совести,
это и не фильмы. “Режиссеры”, не
смущаясь тем, что все будет
слышно на пленке, просят девиц
принимать позы, явно “кося” под
“Плейбой”. Встречается, впро-
чем, и “новаторство”, также явно
идущее от собственных патологи-
ческих склонностей, - есть, напри-
мер, фильм, где снимающий, не
зная, в какую еще позу поставить
очередную “актерку”, говорит ка-
ждой: “Ну, а теперь встань на чет-
вереньки и поползай по комнате!”
Так они и ползали кругами (пом-
ните: “Я - Луноход-1! Я - Луноход-
2!..”).

Нет в русском интиме, как
уже говорилось, ни истории, ни -
какой уж там! - монтажа. Просто
обнаженное позирование или трах
перед видеокамерой, перемежае-
мые стонами, легкой музычкой да
репликами, которые отпускают
“актеры”. Иногда они все же пы-
таются что-то изобразить, но с не-
привычки быстро сбиваются. Свя-
занная героиня может стрельнуть
бычок или спросить: “Ну, будете
вы, наконец, меня насиловать?” А
у героя в ответ на предложение
раскрашенной красотки снять
штаны непроизвольно может вы-
рваться: “Да холод тут собачий!”
Особенно забавно слышать, как
наивные девчушки просят “опера-
тора” убрать свет или на предло-
жение раздвинуть ноги возмуща-
ются: “Да шо ты? Видно ж будет
все!”  

Стать “актером” рус-
ского “привата”, как вы
уже поняли, может каждый.
Для этого не нужна даже
красота - так “жизненнее”.
Случаются, конечно, на съем-
ках и оказии: кому-то не понра-
вится партнер, кто-то подерется
спьяну или “актрису” б... обзовут,
а она к такому не привыкла - но
это, так сказать, издержки произ-
водства. Единственая проблема
“режиссера” - чтоб у “актеров”
хватило сил. И тут уж идет в дело
весь арсенал - от народных
средств до ассортимента секс-шо-
пов. Три часа съемки - не шутка!
А “приват” должен быть нату-
ральным - за то и ценится.

В нем и снимаются-то больше
ради удовольствия. Парень полу-
чает 100 долл. за кассету или во-
обще ничего, девушка обычно -
200. Но даже за такие деньги же-
лающих довольно. Неудавшиеся
модели, манекенщицы, прости-
тутки, которым все равно, где это
делать. Прибавьте сюда сотни
приезжих, которые мечтают  най-
ти работу - хоть на подтанцовках
или в стриптизе. Для многих из
них карьера начинается именно
так. 

Для большинства она так и
заканчивается. Хотя говорят, и у
нас есть свои порнозвезды. Ко-
нечно, поменьше и понезаметнее,
но в каждой среде - свои понятия
о славе. Эти, как дорогие прости-
тутки, работают уже по особым
тарифам. Их приглашают сни-
маться в заказном видео для лич-
ного пользования - такое тоже
есть - или в эротические театры.
Но верх карьеры - конечно, при-
глашение за границу трахнуться
под “Калинку-малинку” в каком-
нибудь западном фильме, вроде
“Русских в Финляндии” или
“Русских в Италии”... Это, конеч-
но, не “Итальянцы в России”, но
и сердиться особо не стоит. В
конце концов смотреть это нас не
заставляют, а кому хочется - не
запретишь. Так уж лучше расце-
нивать русское порно как еще од-
но, пусть и легкомысленное, до-
казательство нашей свободы.

Олег ХОЛОДНЫЙ
Фото из журнала “Плейбой”

Как-то на Казанском вокзале в Москве привлек мое внимание киоск. Среди колготок и кетчупа сбо-
ку, так, что не каждый и увидит, в окошке его были выставлены кассеты. Впрочем, место это, види-
мо, знали. Трое подростков да пара приезжих дядь, расталкивая друг друга, высматривали названия:
“Ненасытная похоть”, “Приключения Красной Шапочки” - обычный набор видеопорнухи. Но вдруг
мой взгляд упал на кассету, интригующе просто называвшуюся: “Русский секс”. Она как раз перекоче-
вывала в руки одного из покупателей. Захотел было и я приобщиться, но полногрудая продавщица раз-
вела руками: “Нет больше. У нас русские моментально разбирают!” 
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ПОЧЕМУ НЕ ПОНРАВИЛСЯ
СЕКС ПО БЕРТОЛУЧЧИ И ПОНРА-

ВИЛСЯ ПО ГРИНУЭЮ

КАЖЕТСЯ, если Канн нынче в чем-то и
переусердствовал, так это в сексе. Хотя, го-
ворят, хорошего много не бывает. И все-та-
ки на очередную сексуальную революцию
никто не рассчитывал. Наша “Маленькая
Вера” слезами бы облилась от собственного
несовершенства. Режиссеры и актеры как
бы сговорились устроить в Канне соревно-
вание - у кого будет покруче?! Благодарный,
сопереживающий в этом деле зал оценил их
усердие. Правда, по-разному. Почему-то ап-
лодировал англичанину Гринуэю, в фильме
которого “Книга-подушка” сексом занима-
ются большую часть экранного времени, и в
основном нетрадиционным, если иметь в
виду выбор партнеров. И “захлопал” карти-
ну “Похищая красоту”, не разделив сексу-
альные фантазии мэтра итальянского кино
Бернардо Бертолуччи. Представьте семью
художника, где царят весьма свободные нра-
вы, где плотская любовь тоже своего рода
способ самовыражения, наркотик, дающий
помимо наслаждения ощущение неограни-
ченной свободы. Но зрительный зал, види-
мо, так притомили экзерсисы автора и геро-
ев, что временами он походил на подгуляв-
шую компанию, которая решила взбодрить-
ся незатейливым эротическим образом в ка-
ком-нибудь заштатном кинотеатре.

На фестивале, как и в своем отечестве,
пророка нет, и сколько бы ни ругали крити-
ки фильм - смотреть его будут. И поэтому,
когда критики столь же неинтеллигентно
фыркнули в адрес фильма американца
Спайка Ли “Девушка номер 6” (картина вне
конкурса, рассказывает о девушках, занима-
ющихся сексом по телефону), тот сделал
ответный выпад, сказав, что вместо серьез-
ного разбора фильма критики пишут опусы
о нем. Если им не нравится Спайк и его
скандальная репутация, то почему они не
возьмутся за Вуди Аллена - его вообще об-
винили в растлении несовершеннолетней, и

все ему сошло с рук. А за Спайка взялись,
потому что он чернокожий и фильмы сни-
мает о черных. Хотя сплетни о романе с
Мадонной и о ребенке, которого она вскоре
родит от Спайка, а не от собственного тре-
нера, сделала свое дело. Фильм, который
уже провалился в прокате, показали на фес-
тивале дважды, и даже на ночном сеансе он
собрал полный зал.

Не менее скандальный американец Дэ-
вид Кроненберг, тоже показавший на фести-
вале “горячее кино” под названием “Катаст-
рофа”, заметил, что секс и опасность доста-
вляют человеку одинаковое наслаждение. И
действительно, в его фильме профессио-
нальные “самоубийцы” много и весьма про-
фессионально занимаются сексом в самых
неподходящих для этого местах - на балконе
последнего этажа небоскреба, на больнич-
ной койке, в разбитой машине через минуту
после аварии...

Видимо, из вечного соперничества с
Голливудом французы тоже показали на
фестивале глубокое понимание этой темы.
Фильм “Воры” мэтра французского кине-
матографа Андре Тешине (надо заметить,
что “увлеклись” сексом на сей раз в основ-
ном режиссеры старшего поколения) с Ка-
трин Денев, Даниэлем Онуем и молодой
актрисой Лаурой Коте ничуть не уступил
американцам. Тема решена весьма нетра-
диционно: любовный треугольник, где он -
полицейский, предпочитает секс с женщи-
нами, она - профессор университета, лес-
биянка, друг другу нравятся, но любовью
занимаются с третьей - юной взбалмошной
воровкой. Словом, налицо попытка евро-
пейского кино перестроиться на голливуд-
ский стандарт с его ставкой на коммерче-
ский успех. И в этом смысле “основной
инстинкт” не подвел никого - если места-
ми авторы и использовали секс как само-
цель, эпатаж, то одно можно сказать с уве-
ренностью: зрительское внимание такому
кино обеспечено.

ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС ЛИВ ТАЙЛЕР

ДРУГОЕ слагаемое успеха - присутст-
вие звезд. Имена всегда привлекали внима-
ние к фильму, и тот же Голливуд, делая
миллионы долларов на оскаровских лауре-
атах, постоянно занимается “чесом” в по-
исках новых “super stars”. 

Из французских актрис первой величи-
ны Канн посетили Мишель Морган, Кат-
рин Денев и Фанни Ардан. Когда Денев по-
явилась на каннской лестнице, снимать ее
кинулись все, включая полицейских, несу-
щих почетный караул. Все отметили, что
Денев похорошела, можно только гадать,
сделала ли она очередную подтяжку, но со
стрижкой рассталась и теперь отдаленно
напоминает себя в роли обворожительной
“дневной красавицы”. Правда, заметно по-
полневшей и менее сексуальной.

Может поставить Канн “галочку” и в
графе “актерские открытия фестиваля”.
Им стала героиня фильма Бертолуччи Лив
Тайлер. По сексуальности и страстности
ее сравнили с Настасьей Кински в “Лю-
бовниках Марии”, ласково называли
“pretty woman” и Лолита. Ей 18 лет, это ее
первая роль в кино и, надо сказать, судьбо-
носная. Уже сейчас “Коламбия Пикчерз”
заключила с ней многомиллионный конт-
ракт. 

И разумеется, удались знаменитые ве-
черние тусовки Канна. Кого и на сколько
минут задержали фото- и телерепортеры,
сколько раз и чье имя выкрикнула толпа -
всему ведется счет на этом параде амби-
ций. Скажем, Стефания Сандрелли явно
была уязвлена тем, что оказалась лишь те-
нью Лив Тайлер. Зато Хью Грант, появив-

шийся с топ-моделью Элизабет Харлей,
позировал под оглушительный рев толпы,
каким она встречает только звезд. Топ-мо-
дель Ева Герцигова (Eva Herzegova) явно
решила сорвать прошлогодний успех Па-
мелы Андерсон и устроила на пляже оте-
ля Мартинез настоящее шоу, где появи-
лась в очень сексуальном наряде из тон-
кой черной ткани: суперкоротких шортах,
облегающей майке-топ и высоких лако-
вых сапогах. А позже она прокатилась в
“мерседесе” по Круазетт, демонстрируя
бриллиантовое колье от Кортье и платье
от Бертрана Марешаля. Вечером по лест-
нице она поднималась, сидя на плече од-
ного из своих телохранителей в платье и
украшениях от Терри Мюглера.

Жан Маре выглядел на лестнице мо-
лодцом и флиртовал с юной красоткой
Лив Тайлер. А вот Марчелло Мастрояни с
трудом преодолел покрытые красным ков-
ром ступеньки. Он сильно постарел и сдал;
говорят, на съемках фильма “Три жизни и
одна смерть” Марчелло очень уставал и
режиссеру Раулю Руису приходилось по
ходу импровизировать, чтобы не сильно
утомлять маэстро.

Актеры, на которых пойдут зрители,
сюжеты, которые будут им интересны -
вот на что сделал ставку нынешний Канн.
Решив не зкспериментировать, он показал
кино, которое все мы любим и на которое
можно “рвануть” и ранним утром - неваж-
но, по набережной Круазетт или Москва-
реки, и при этом не выглядеть пациентом
палаты № 6. И только такое кино вернет
зрителя в кинозалы. Ему-то Канн и отдал
свои награды: “Золотую пальмовую ветвь”
Майку Ли за мелодраму “Тайны и обма-
ны”, “Золотую камеру” Ширли Баррет за
“Любовную серенаду”. Специальный приз
жюри выпал Кроненбергу. Не остался
обойденным и наш “Кавказский пленник”,
отмеченный жюри ФИПРЕССИ - все-таки
и мы еще что-то можем!

Раиса ВАЛИТОВА, Канн
На снимке: Лив Тайлер и Бернардо

Бертолуччи.
Фото Рейтер

Какое кино смотрит Канн
То, чему и кому отдал предпочтение нынешний Каннский кинофестиваль,

говорит не столько о его выборе, сколько вообще о том, какие сюжеты и секре-
ты интересны сегодняшнему кино.
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- Александр Юрьевич, о ва-
шем несостоявшемся увольнении
много писали и говорили. Что на
самом деле произошло?

- Начать надо, видимо, с то-
го, что коллектив “Вестей” был
против отстранения Олега Мак-
симовича Попцова, и мы проси-
ли Сагалаева временно не зани-
мать должность бывшего пред-
седателя. При этом мы не были
против самого Сагалаева, мы
были против того, как расста-
лись с Попцовым, но, видимо,
это само по себе уже создало не-
кий изначальный конфликт в об-
щении с новым председателем.
Тем более что и Эдуард Михай-
лович - человек очень своеобраз-
ный, у него свой способ мышле-
ния и руководства. Он, напри-
мер, много раз говорил, что не
считает себя демократом, что
склонен скорее к авторитарным
методам. Наверное, это естест-
венно для человека, проработав-
шего несколько лет на коммер-
ческом телевидении. Но у нас в
“Вестях” принято совершенно
иначе, знаете, такая соборность -
чистой воды вече. И в кабинет к
Сагалаеву за всяческими разъяс-
нениями мы тоже ходили тол-
пой, человек по 60, не меньше,
что его дико раздражало, и о чем
он прямо нам говорил. Ну а по-
том все эти противоречия нало-
жились на напряжение предвы-
борной кампании. И как всегда
это бывает, кто-то решил, что ес-
ли у “Вестей” будет другой ди-
ректор, то, может, и рейтинг у
президента станет еще лучше.
Короче говоря, мне предложили
поехать корреспондентом в
Брюссель. К тому же все это
совпало с визитом Бориса Нико-
лаевича в Краснодар, когда он
говорил о нормализации обста-
новки в Чечне, где в это самое
время попали в засаду и погибли
93 наших солдата. 18 апреля
Гурнов сознательно не выдал эту
информацию в эфир, скрыл ее от
общества. И я считаю этот день

черным в истории “Вестей”...
- Зато в тот же день Гурнов

поведал обществу о вашей от-
ставке...

- Да, и 19 апреля я провел
прощальную летучку, собрал ве-
щи и ушел. Но на работе меня не
было два часа, поскольку “вече”
обратилось через нашего депута-
та - Николая Сванидзе - к Сагала-
еву. Эдуард Михайлович пришел
и после долгого разговора вос-
становил статус-кво.

- Не следует ли теперь соби-
рать вещи Гурнову?

-  Нет, ни в коем случае.
Правда, признаюсь, я высказал
ему все, что думаю по этому по-
воду, но все-таки не в эфире на
150 миллионов человек, а в на-
шем узком кругу. Дело в том,
что незадолго до этого у нас об-
разовалась вакансия первого за-
местителя директора - главного
редактора “Вестей”. И одним из
претендентов был Александр
Гурнов, но по моей рекоменда-
ции назначили Михаила Поно-
марева. И хотя мне очень непри-
ятно так думать, многие коллеги
склонны расценивать поступок
Гурнова как некий акт мести. Но
я все же надеюсь, что наши от-
ношения пройдут критическую
точку и нормализуются.

- Коллектив “Вестей” всегда
считался чуть ли не единой семь-
ей, о его слаженности ходили ле-
генды. А теперь - такие вот исто-
рии, разговоры о том, что то ли
написала, то ли вот-вот напишет
заявление об уходе Светлана Со-
рокина, постоянные перетасовки
и попытки изменения програм-

мы. С командой что-то случи-
лось?

- Да ничего с ней не случи-
лось. Света за пять лет работы в
“Вестях” действительно писала
заявление, кажется, три раза:
один раз - из-за разногласий с
Попцовым, другой раз - со мной,
а третий - уже с нами обоими.
Это ее характер, она - настоящий
боец и свою точку зрения готова
отстаивать до конца. При этом
Светлана Сорокина - мой друг, и,
надеюсь, что и она меня считает
таковым. У меня прекрасные от-
ношения со Славой Флярков-
ским, с другими ведущими кор-
респондентами. А реформы...
Поймите, они происходят не тог-
да, когда плохо, а тогда, когда хо-
чется сделать лучше. Мы дейст-
вительно беспощадны друг к дру-
гу в работе. И слова, которые
звучат у нас на разборах, я вам
даже приводить не рискну. И кон-
фликты бывают, и больше того:
иной раз люди увольняются из
“Вестей” и уходят с проклятия-
ми. Но главное не в этом, а как
раз в том, о чем и ходят легенды.
Только это не легенды, а чистая
правда, и слова Светы Сороки-
ной: “Пока мы вместе - будут
“Вести” - тоже не просто слова.

- Александр Юрьевич, чем
меньше остается времени до вы-
боров, тем забавнее становится
смотреть информационные про-
граммы. Все они очень старают-
ся выполнять инструкции Цент-
ризбиркома и следовать демокра-
тическим принципам насчет свя-
тости любой точки зрения, в том
числе и враждебной. Все они от-

чаянно пытаются сохранить объ-
ективность. И при этом абсолют-
но очевидно, что все они желают
победы Ельцину и не приемлют
Зюганова.

- ...Ну что мне на это отве-
тить? Я вообще считаю, что не
бывает абсолютной объективно-
сти. Хотя бы потому, что субъек-
тивен тот, кто сообщает вам ин-
формацию, будь то диктор, жур-
налист или разведчик. И вы мо-
жете не верить, но блеск в глазах
и интонации все той же Светла-
ны Сорокиной не раз станови-
лись причиной гневных обсужде-
ний Кабинета министров, это чи-
стая правда. Да, у “Вестей” есть
своя позиция, и, возможно, более
выраженная, чем у других про-
грамм. Я не так давно вдруг
вспомнил пушкинские строки из
предисловия к “Евгению Онеги-
ну”: “Ума холодных наблюдений
и сердца горестных замет”. И
сказал себе, что насчет ума - это
новости 1-го и 4-го каналов, а
сердце - это “Вести”. Может
быть, это не самый канонический
подход к информации, но вспом-
ните великую русскую журнали-
стику прошлого века. Ее главной
чертой была как раз страстность,
а мы все-таки и до сих пор рус-
ские, и в России живем... А что
касается кандидатов в президен-
ты, то все верно. Формально мы
выполняем инструкции Центриз-
биркома, как выполняют и все
коллеги, и тут к нам вряд ли при-
дерешься. А если от души... Я
ведь успел состояться как журна-
лист еще при коммунистах. И
главным достижением всех пос-

ледних лет считаю то, что боль-
ше не нужно ночами под подуш-
кой ловить “Голос Америки”. И
три телеканала не передают в 9
вечера одну и ту же программу
“Время”, а на четвертом не гро-
зит пальцем полковник госбезо-
пасности: “Я тебе попереклю-
чаю!” Горбачев, объявив глас-
ность, сам и оказался ее недос-
тоин. И пытался руками Крав-
ченко задушить нашу компанию,
и вашу газету, кстати, тоже ду-
шил. Ельцин в этом смысле дос-
тоин своих реформ. Да, на нас то
и дело грозно порыкивают, нам
присылают чертей. Но нам дают
работать. И даже если вдруг про-
грамма начинается не с Ельцина,
то никого - пока - не увольняют.

Знаете, говорят, что артисты
за аплодисменты удавиться гото-
вы. Так вот, мы тоже готовы,
только за возможность работать,
которой у нас не было и не мо-
жет быть при коммунистах. Это
грустно, но на телевидении мало
крепких семей, у многих телеви-
зионщиков нет детей. Наша рабо-
та съедает нас целиком, это наша
жизнь, наша вторая семья, наш
единственный и вечный диагноз.
Так что не стоит удивляться то-
му, что мы симпатизируем Ель-
цину. Мы все же соблюдаем пра-
вила игры, а уж наша позиция -
это наша позиция. Я не считаю
нужным скрывать свою. И на ми-
тинги Ельцина посылаю коррес-
пондентов с удовольствием, а на
митинги Зюганова - с тоской. Ес-
ли вы находите это недемокра-
тичным, можете побить меня
камнями.

Юрий ЗУБЦОВ
НГ - фото

Александр Нехорошев: 
«Можете побить меня камнями»

В программе “Вести” есть что-то вроде традиции - из всех своих командировок
корреспонденты привозят небольшие сувениры. И дарят директору “Вестей” Алексан-
дру Нехорошеву. Так что одно время его рабочий стол был целиком заставлен и завален
самыми немыслимыми безделушками. Теперь на этом знаменитом столе сравнительно
просторно. Порядок пришлось навести 19 апреля, когда Нехорошеву предложили уйти
с работы.
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● СКАНДАЛ

ЧЕХИЯ В ОЖИДАНИИ «Г»

НАШ разговор с президентом
начался, конечно же, с отноше-
ний между Чехией и Россией. 

- Почему вдруг кто-то ре-
шил, что такая-то часть Ев-
ропы относится к Западу, а
другая - к Востоку? Каждый
народ вправе сам решить, к
какой части он тяготеет -
культурно, исторически, тра-
диционно. А мы считаем себя
неотъемлемой частью Запад-
ной Европы и оказались в изо-
ляции только в результате
сталинско-гитлеровской окку-
пации. Теперь мы собираемся, -
продолжал господин президент, -
вступить в Североатлантиче-
ский альянс. Но это вовсе не
означает, что начинается “хо-
лодная война” и от остальной
части Европы мы собираемся
отгородиться...

Но, что бы ни говорили поли-
тики, с какими бы заверениями о
“вечной дружбе” ни выступали,
сегодня налицо некоторое напря-
жение во взаимоотношениях меж-
ду руководством России и Чехии.
И причина одна: желание послед-
ней как можно быстрее стать чле-
ном НАТО. И Президент России
Б. Ельцин, и министр обороны П.
Грачев неодократно предупрежда-
ли бывших братьев по оружию в
Варшавском Договоре: не спеши-
те. Мы, мол, против, поскольку
продвижение войск и ракет НАТО
на Восток уже непосредственно
угрожает нашей безопасности. 

Но, видимо, так страшен че-
хам, словакам, полякам и венг-
рам “великий восточный сосед”,
что они готовы  даже разместить
ядерное оружие Североатланти-
ческого блока, лишь бы обезопа-
сить себя от наших “дружеских
объятий”. А в “братской Чехо-
словакии” крепость этих объятий
помнят очень хорошо. Во всяком
случае, на стенах многих домов в
центре этой древней столицы
можно найти не только следы
Столетней войны, но и выбоины
от снарядов советских танковых
орудий.

Это день вчерашний, который
забывается трудно. Сегодня под-
писаны и даже работают несколь-
ко договоров о дружбе и сотруд-
ничестве между нашими страна-
ми. А завтра... Никто из тех, с кем
пришлось говорить во время ко-
мандировки в Чехии, естественно,
не давал никаких прогнозов отно-
сительно того, что будет в России
после 16 июня и что им, чехам, от
этого ждать.

- Мы надеемся на дальней-
шее развитие сотрудничества
с Россией вне зависимости от
того, кто займет президент-

ское кресло, - сказал
один из руководителей
чешского парламента.
Потом после паузы,
правда, добавил: - Но,
говоря откровенно,
нам очень не хотелось
бы, чтобы это был
Геннадий Зюганов. Мы
знаем, что можно
ожидать от его пар-
тии...

ТАМОЖНЯ! 
ДАВАЙ ДОБРО!

ПОЛИТИКА, как
известно - дело тонкое.
Экономика - сложное.
Торговля - хлопотное,
но прибыльное.  Если
страна удачно совмеща-
ет все эти понятия, ее
процветание обеспече-
но.

Примерно 80% насе-
ления Чехии высказыва-
ются сегодня за вступле-
ние страны в Европей-
ское сообщество.

- Впервые в своей
истории Европа полу-
чила шанс построить
“новый порядок”, поли-
тический и экономиче-
ский, - считает В. Гавел,
- основанный на принципах
равноправия, сотрудничества,
кооперации, а не диктата од-
них стран другим.

Однако эйфория от того, что
открылась наконец-то дверь из
Чехии на Запад, прошла доволь-
но быстро. Чешские товары, ко-
торые были хороши для Совет-
ского Союза и других стран соци-
алистического лагеря, оказались
в основной своей массе неконку-
рентоспособными на западных
рынках. По качеству они зачас-
тую уступают, скажем, австрий-
ским или германским, а по цене
дороже, чем китайские или ту-
рецкие. Да и кому в высокоразви-
той и цивилизованной Европе
нужны лишние конкуренты? Так
что - извините, чешские господа...

Многие чешские предприятия
уже поняли, что единственный
выход для них - как можно скорее
если не проникнуть, то снова воз-
вратиться на рынок России и

СНГ.
- Чехия сегодня по потреб-

лению пива занимает 1-е мес-
то в мире - 165 л на одного
человека в год, и внутренний
рынок пива перенасыщен, -
рассказывает директор по экс-
порту АО “Чешские пивовары”
Я. Кадерабек. - Мы продаем на-
ше пиво в 22 страны, но все-
таки важнейшими и самыми
перспективными рынками сбы-
та считаем Россию и Украину.

Еще один пример. Возможно,
уже к концу нашего века самым
распространенным автомобилем
в России после “Жигулей” ста-
нет чешская “Шкода”. Пару лет
назад 49% акций автозавода ку-
пил автомобильный концерн
“Фольксваген”. С его помощью
достаточно быстро удалось по-
ставить на конвейер новую, впол-
не конкурентоспособную модель
- “Шкода-Фелиция”. По классу
она примерно соответствует на-
шей “девятке”, только вот полу-

чше дизайн плюс отлич-
ный “фольксвагенов-
ский” двигатель, а стоит
всего 8-10 тыс. долл. Ос-
новные планы по прода-
же “Фелиции” - на Вос-
токе. Чехи уже подписа-
ли соглашение о сборке
“Фелиций” на бывшем
оборонном заводе под
Смоленском. Первые ав-
томобили сойдут с кон-
вейера уже этим летом,
а всего планируется до-
вести их производство
до 50 тыс. в год.

-  Российское про-
изводство автомоби-
лей сталкивается с
серьезными проблема-
ми, - рассказал К. Лу-
каш, советник министра
промышленности и тор-
говли Чешской Респуб-
лики. - Ваш АЗЛК, к
примеру, в прошлом
году сумел произвести
только 40 тыс. машин,
а в нынешнем почти
остановился... Мы обя-
заны воспользоваться
предоставляющейся
нам возможностью.

ЧЕХИЯ - ЭТО НЕ
ТОЛЬКО ПИВО. И НЕ
СТОЛЬКО...

ТАК же как многие из нас  не
могут забыть чешские товары,
так же многим из нас до сих пор
снятся профсоюзные поездки в
Прагу, Братиславу, Карловы Ва-
ры... 

- Мы искренне хотим сот-
рудничать с Россией и понима-
ем, что сегодня невозможно
представить мир без такого
сотрудничества, - сказал прези-
дент Гавел, и это была отнюдь не
дежурная фраза.

Несколько лет назад тради-
ционные связи, которые строи-
лись в конце концов не только и
не столько на общей идеологии,
а на экономической целесооб-
разности, культурной и истори-
ческой близости, оказались пра-
ктически разорванными. Сегод-
ня куда проще среднему россий-
скому гражданину съездить от-
дохнуть в Египет или на Кана-
ры... За прошлый год в Чехии по-

бывали меньше 100 тыс.
туристов из России. И это
при том, что вообще в
этой стране в год было свы-
ше 15,5 млн. гостей...

А Чехия, тем не менее,
все равно продолжает оста-
ваться чудесной страной, при-
влекательной для туристов, биз-
несменов, художников, музыкан-
тов со всех концов мира. И кроме
замечательных памятников архи-
тектуры, живописных улочек,
многочисленных замков, в лю-
бом  ресторанчике Праги кружка
отличного пива стоит около 15
крон (примерно 2,5 тыс. руб.), а
хороший обед на двоих обойдет-
ся в 200 (около 40 тыс. руб.). Рос-
сияне в очередной раз открывают
для себя эту страну, а на вече-
ринках в санаториях и отелях
Карловых Вар снова звучат рус-
ские песни. Еще бы - тут отдыха-
ющие из России уже составляют
около половины, и больше того -
россияне уже скупили в городе
немалую часть особняков.

Вообще во многих россий-
ских газетах все чаще попадают-
ся объявления, в которых предла-
гают недвижимость в Чехии,
ПМЖ в Чехии, открытие фирм в
Чехии. Недавно вот основан пер-
вый российско-чешский банк...

Кому подчиняются президен-
ты? Конечно, условностям. Вац-
лав Гавел, несмотря на отлично
сшитый костюм, по некоторым
сведениям, все-таки предпочита-
ет джинсы, а шампанскому -
“простонародное” пиво. А еще
он подчиняется рабочим. Интер-
вью получилось несколько ском-
канным - видимо, надо было ос-
вобождать помещение: все-таки
ремонт идет в президентском
дворце, стены надо красить. Про
то, что Вацлаву Гавелу совсем
некогда сочинять пьесы и книги,
он рассказывал уже выходя из ка-
бинета. “Речи и то по выходным
приходится писать”, - пожаловал-
ся драматург. И еще пригрозил:
выйду, мол, в отставку - вот тут
отпишусь! Материала накопилась
уйма!

Когда я уходил от президента,
пробивалось солнце, злата Прага
сияла всеми своими куполами.
Дворец, столица и вся страна бу-
дут еще лучше, когда закончится
капитальный ремонт. И у них, и у
нас тоже.

Игорь МОРЖАРЕТТО.
Фото автора

Прага и окрестности: 
капитальный ремонт

Мы сидели в президентском дворце в Градчанах, и Вацлав Гавел, президент республики, отвечал
на мои вопросы. Во дворце шел ремонт - рабочие стелили полы, и, чтобы попасть в президентский
кабинет, пришлось пробираться по доскам. Везде пахло краской. Судя по размаху, ремонт был  ка-
питальным. Казалось, что ремонт шел не только в президентском дворце, но и во всей стране - ка-
кую сторону жизни ни возьми, везде перемены...
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● ДОЛГИ СЧЕТ ЛЮБЯТ

П О ДАННЫМ Центра комплексных
социальных исследований  объедине-
ния “Круглый стол бизнеса Роcсии”,

зарубежные государства, в основном раз-
вивающиеся страны, задолжали нам 147
млрд. долларов. Крупнейшими должника-
ми России являются Куба - 28 млрд.
долл., Монголия - 18 млрд. долл., Вьетнам
- 17 млрд. долл., Индия - 16 млрд. долл.,
Сирия - 11 млрд. долл., Ирак - 7 млрд.
долл., Ливия - 2,5 млрд. долл.

К активам России следует отнести и
стремительно растущие долги бывших со-
юзных республик, в первую очередь за по-
ставки нефти и газа. По имеющимся дан-
ным, их долги еще в 1994 году составили
3,5 млрд. долл. и с тех пор значительно вы-
росли. Однако перспективы погашения ос-
таются весьма неопределенными.  

При нормальной платежеспособности
должников можно было бы с лихвой по-
крыть российские внешние долги (по
оценкам, 144 млрд. долл.) за счет поступ-
лений от наших партнеров. Но возврат
многих долгов продолжает оставаться
большой проблемой. Некоторые африкан-
ские и азиатские государства в силу фи-
нансовых трудностей не в состоянии вы-

держивать график погашения своих дол-
гов. В  то же время ряд стран Северной
Африки, Западной, Южной и Юго-Вос-
точной Азии регулярно платят России по
своим обязательствам.

Согласно графикам погашения долгов,
наши должники в течение 1992 - 1994 гг.
были обязаны уплатить России около 50
млрд. долларов. Реально же в казну посту-
пило лишь 5 млрд. долларов. Тем не ме-
нее, по некоторым сообщениям, задол-
женность иностранных государств России
в этот период уменьшилась с 147 млрд. до
94 млрд. Возникает резонный вопрос: ка-
ким образом произошло снижение долгов
на 53 млрд., если реально получено лишь
5 млрд. долл.? 

Официальных заявлений на этот счет
не было. Продажа долговых обязательств
перед Россией также не приняла массово-
го характера. По мнению аналитиков
“Круглого стола...”, идет процесс ничем
не оправданного списывания и разбазари-
вания такого крупного и значительного
зарубежного актива России, как долги за-
рубежных государств.

Вы опубликовали статью “Кому и сколько мы должны” о внешней задолженно-
сти России. Но нам зарубежные государства тоже задолжали весьма значительные
суммы. Расскажите, пожалуйста, и об этом.

А. Ж у к о в, Владивосток

Кто и сколько нам должен

“СПОЛИЧНЫМ” были пойманы 9 сот-
рудников Британского посольства, в
разное время выходившие на связь с

работником МИД, который, как оказалось,
сотрудничал с английской разведкой.

Обычно с секретными агентами такого
рода работает один, максимум два сотрудника
разведки. В этом же случае были задействова-
ны девять сотрудников из-за оригинального
способа связи. В определенные дни кто-то из
английских дипломатов приезжал в опреде-
ленное место с приемо-записывающим уст-
ройством. На небольшом расстоянии от него
находился агент, который передавал инфор-
мацию с помощью радиопередатчика в виде
сверхкороткого импульса. С раскрытием этой
достаточно сложной системы ФСБ успешно
справилась, записав к тому же прием-переда-
чу информации на видеопленку. Что и яви-
лось главным доказательством для
предъявления обвинения в шпионаже
работнику МИД и сотрудникам Британского
посольства.

Старожилы КГБ вспоминают, что почти
аналогичный случай имел место в конце 70-
х гг., когда американский агент в определен-
ные дни приходил в московский парк “Со-
кольники” и с помощью специального пере-

датчика посылал информацию на
американский спутник, который в эти мгно-
вения проходил над парком.

На сегодняшний день трое англичан,
замешанных в скандале, уже покинули
Москву, и четвертый в ближайшие дни пос-
ледует за ними. Остальные пятеро уедут в
течение ближайших трех месяцев. Любо-
пытно, что ни один из них не объявлен пер-
соной нон грата, что в принципе не закрыва-
ет им возможности когда-либо снова посе-
тить Россию.

Источники, близкие к российским спец-
службам, считают, что англичане поступают
некорректно, без явных причин, по принци-
пу “око за око”, выдворяя четырех сотруд-
ников Российского посольства в Лондоне.
Вышлют ли они еще пятерых - остается под
вопросом.

Прояснилась и причина того, почему до
сих пор не раскрыто имя английского аген-
та. Как удалось выяснить, его отец до насто-
ящего времени работал послом в одной из
европейских стран, и МИД хотело бы вер-
нуть его в Москву прежде, чем скандал про-
должится. Но тогда фамилию его сына,
ставшего шпионом, нетрудно будет вычис-
лить. Дмитрий МАКАРОВ

Сын посла оказался 
шпионом

Скандал проще начать, чем потушить, и шпионские страсти вокруг поимки анг-
лийского агента, работавшего в МИДе РФ, похоже, еще не скоро затихнут.
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Н ЕДАВНО в Москве неболь-
шим тиражом (всего 12 тыс.
экз.) вышла брошюра “Пятьде-

сят семь вопросов Президенту
России”, где этот вопрос сформу-
лирован не особенно деликатно:
“Не пора ли тебе, дед, на печку?”
И вот какой получен ответ:

- Нельзя бросать начатое на
полдороге, тем более что ситуа-
ция еще очень нестабильна. Если
мы вместе перейдем последнюю
кризисную черту, это значит - мы
победили.

А насчет “деда” - это как ска-
зать. Да, я дед. Даже четырежды

дед. У меня ведь четверо внуков.
А если это намек на возраст,

так к уральцам и сибирякам это
не относится - нам вообще до три-
дцати пяти лет жениться запреща-
ли, потому как молод еще, неса-
мостоятелен.

В роду моем все деды и праде-
ды жили за девяносто. И не про-
сто век доживали - работали, зем-
лю пахали, большими семьями
управляли. Я перед ними, можно
сказать, совсем еще “зеленый”.

Одним словом, на печку не со-
бираюсь!

Я хочу задать вопрос Президенту России: хватит ли у него
сил еще на 4 года напряженной работы? Возраст все-таки...

Л. С а з о н о в, С.-Петербург

В САМОМ деле, у него был хо-
роший слух и неплохой голос.
Еще в детстве он пел в церков-

ном хоре. И, как отмечают его
биографы, певческие способно-
сти молодого Джугашвили обра-
щали на себя внимание. Любо-

пытно, что у другого диктатора -
Гитлера - также был отличный
слух и своеобразный голос. Не-
удивительно, что он, как и Ста-
лин, пел в церковном хоре Бене-
диктинского монастыря в город-
ке Ламбах.

В воспоминаниях соратников Сталина нередко упоминается
о том, что во время застолий, в узком кругу, он иногда неплохо
пел. Это правда?              А. С а м о х в а л о в, Чебоксары

В 1995 г. во всем мире было до-
быто 2268 тонн золота. Если
это золото погрузить в товар-

ные вагоны грузоподъемностью
по 60 тонн, то образовался бы со-
став из 38 вагонов.

В первую “золотую” десятку,
на долю которой приходится бо-
лее 80% всей мировой добычи,
вошли следующие страны (дан-
ные в тоннах):

ЮАР - 525; США - 319; Авст-
ралия - 253; СНГ (все государст-
ва) - 242; Канада - 149; Китай -
140; Бразилия - 72; Папуа - Но-
вая Гвинея - 55; Гана - 52; Перу -
46.

Все остальные страны мира,
вместе взятые, по “мелочевке”
добыли меньше золота, чем одна
ЮАР, - всего-навсего какие-то
415 тонн. 

Помнится, в СССР вся информация о добыче золота счита-
лась гостайной. Интересно, а сколько вообще в мире добывают зо-
лота, ну, скажем, за прошлый год? Как выглядят сейчас на этом
фоне страны СНГ?                    С. Д о р о ж к и н а, Магадан

Н Е РАССТРАИВАЙТЕСЬ
раньше времени. Медикам ча-
сто удается полностью изле-

чивать женщин “розовой” ориен-
тации. Главная проблема - в са-
мой девушке. Если она свыклась
с подобным образом жизни, она
может вообще не испытывать
никакого желания стать гетеро-

сексуальной или поменять свою
сексуальную ориентацию. Лече-
ние бывает успешным, если жен-
щина или девушка сама хочет из-
бавиться от гомосексуальной
ориентации. И похоже, в вашем
случае лечение принесет желае-
мый эффект.

Я полюбил девушку, а как дошло до “этого”, она ни в какую.
Плакала целый час, а потом “раскололась”. Говорит, что у нее с
мужчинами ничего еще не было, а вот с женщинами... Неужели
у нас ничего не получится и это у нее на всю жизнь? Может,
все-таки можно ее вылечить?

С. О., Кинешма

С
ЕЙЧАС на Киностудии име-
ни Горького снимается сери-
ал “Короли российского сыс-

ка” (режиссер Владимир Алей-
ников). Будет снято 26 телесе-
рий и фильм для кинопроката.
Джигарханян играет в этой кар-
тине знаменитого сыщика Арка-
дия Францевича Кошко, началь-
ника уголовной полиции Моск-
вы и Петербурга, распутавшего
немало тягчайших уголовных
преступлений в России на рубе-
же ХIХ-ХХ веков. Это реальный
персонаж. Партнеры и партнер-

ши Армена Борисовича - Марга-
рита Терехова, Николай Добры-
нин, Геннадий Назаров, Ирина
Розанова, Олег Янковский, Ни-
колай Караченцов и, наконец,
Лолита из кабаре-дуэта “Акаде-
мия”. Она играет хозяйку сало-
на, свою тезку Лолиту, влюблен-
ную в Кошко и поющую для не-
го романсы. По признанию певи-
цы, она просто влюблена в сво-
его партнера, настоящего муж-
чину и прекрасного актера.

Узнала из телепередачи, что Армен Джигарханян создал
свой театр. А в кино он сейчас снимается?

В. П о с п е л о в, Самара

Ходили слухи, что прези-
дент Калмыкии Кирсан
Илюмжинов собирался ку-
пить для своей футбольной
команды аж самого Диего
Марадону. Так ли это?

Р. А б д у л о в, Казань

Материалы полосы подготовили: 

Марина МУРЗИНА, Георгий ПОЛЬСКОЙ, Татьяна ПОЛЯКОВА, 
Юрий СКОРОХОДОВ, Юрий СМИРНОВ, Александр ХАРЛАМОВ 

и Вячеслав НЕЧАЕВ.

● РЕКЛАМА

● ПОДПИСКА - 96

Б РАКОРАЗВОДНЫЙ процесс
между принцем Чарльзом и
леди Дианой пока не состо-

ялся. Идут, так сказать, прения
сторон. Так, Диана требует за
развод около 50 млн. долл. Тогда
как у Чарльза едва наберется
какой-нибудь пяток миллионов.
Западная пресса пишет, что, не-
смотря на очевидную неприми-
римость сторон, развод им не-
выгоден. Для королевского се-
мейства он - беспрецедентный
скандал. Для Дианы означает
удаление от двора, особенно ес-
ли не удастся отсудить себе де-
тей - наследников Чарльза (а
значит, и трона) по прямой
линии. В этой связи отмечают,
что леди Диана, возможно, соз-
нательно выдвигает невыполни-
мые условия развода. Принц
Чарльз, вероятно, также удовле-
творен нынешним статус-кво.

Есть и еще одно предположе-
ние. Диана, как пишут, утвер-
ждает, что Чарльз не способен
быть наследником и королем. А
если Чарльз выпадет из обоймы
престолонаследников, то следу-
ющим по закону идет его стар-
ший сын. В случае восхождения
последнего на трон роль Дианы
при дворе неизмеримо возрас-
тет. Как сообщили в МИД РФ и
посольстве Великобритании в
России, существует следующий
порядок престолонаследия:
принц Чарльз - его дети по стар-
шинству - принц Йоркский Энд-
рю - его дочери по старшинству
- принц Эдуард - принцесса Ан-
на - ее дети по старшинству. Ес-
ли же эта ветвь будет исчерпа-
на, то следует сестра королевы
и ее потомки по старшинству.

Любопытно было бы узнать, отразится ли на нынешнем по-
рядке престолонаследия в Великобритании скандальный развод
принца Чарльза и леди Дианы?

В. К о з л о в, Тюмень

“АиФ. Здоровье”, “АиФ. Арт-фонарь”, “АиФ.
Дочки-матери”, “АиФ. Я - молодой”, “АиФ. Есть
идея!”, “АиФ. Жизнь и кошелек”, “Интерфакс-
АиФ”, “АиФ. Семейный совет”, “АиФ. Кот и
Пес”; журналы “АиФ. Икс-Пилот” (издания для

девочек и мальчиков), “АиФ. Детская энциклопе-
дия”. 

Индексы и подписные цены на все издания
“АиФ” в вашем регионе вы можете найти в катало-
ге в отделении связи. 

Уважаемые читатели!
Во всех почтовых отделениях России и других стран СНГ принимается подписка на

еженедельник “Аргументы и факты” и приложения к нему:

К ИРСАН Илюмжинов дейст-
вительно вел переговоры с
Марадоной, с помощью кото-

рого футболисты Элисты рас-
считывали пробиться в высшую
лигу чемпионата России. Ход пе-
реговоров держался в большом
секрете, но, судя по всему, они
зашли в тупик. Однако это вовсе
не означает, что все спортивные
планы Илюмжинова - фантасти-
ка. В конце прошлого года он
был избран президентом ФИДЕ
и сразу же объявил, что устанав-
ливает небывалый призовой
фонд в 5 миллионов долларов
для участников шахматного чем-
пионата мира. Гарри Каспаров,
например, даже усомнился в ле-
гальности источников, откуда
могли бы появиться такие день-
ги. Тем не менее 5 миллионов
новый президент ФИДЕ нашел,
а на подозрения Каспарова зая-
вил, что деньги нужно просто
уметь зарабатывать. 

Многие поступки Илюмжи-
нова выглядят экстравагантны-
ми. Особенно удивил он всех, ко-
гда вручил 100 тысяч долларов
(наличными!) Бобби Фишеру,
тем самым вернув  ему долг быв-
шего СССР за изданную пират-
ским способом книгу великого
шахматиста. Впрочем, сам
Илюмжинов считает, что экстра-
вагантными его поступки выгля-
дят лишь с точки зрения совет-
ского обывателя, не привыкшего
мыслить масштабно.


